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1. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Sidang saya buka dan terbuka untuk umum. 
 
  
 
Assalamualaikum wr. wb. Selamat siang, salam sejahtera, om 

swastiastu. Kita akan melanjutkan pemeriksaan persidangan untuk acara 
pembuktian dan kali ini adalah untuk Partai Amanat Nasional dengan 
Perkara Nomor 123/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019. Kemudian, Partai 
Demokrat, Nomor Perkara 47/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019. Partai 
Kebangkitan Bangsa, Nomor Perkara 16/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019, 
dan Partai Nasdem, Nomor Perkara 199/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019.  

 Pemohon 123/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019 dari PAN, hadir? 
 

2. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: MARTINUS F. HEMO 

 
 Hadir, Pak. 
 

3. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Baik. Kemudian, Pemohon Nomor 47/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019, 

Partai Demokrat? 
 

4. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: RONY HUTAHAEAN 

 
 Hadir, Pak. 
 

5. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Hadir, ya? Kemudian, Pemohon Nomor 16/PHPU.DPR-

DPRD/XVII/2019, Partai Kebangkitan Bangsa? PKB belum hadir 
Pemohonnya? Oke, belum. Kemudian, Partai Nasdem (…) 

  
6. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: MARTINUS F. HEMO 
 
 Maaf, Pak, Yang Mulia? 
 
 

SIDANG DIBUKA PUKUL 14.01 WIB 
 

KETUK PALU 3X 
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7. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya? 
 

8. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: MARTINUS F. HEMO 

 
 Kebetulan Nomor 47/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019 kami juga kuasa 

hukumnya, undangan yang kami terima itu pukul 16.00 WIB, Pak? 
 

9. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ndak, yang partai, yang (…) 
 

10. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: MARTINUS F. HEMO 

 
 Kebangkitan Bang (…) 
 

11. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, iya, betul, Muchammad. Ya, ini jadi berarti … saya yang salah 

baca jadwal, mohon maaf. Berarti 2 hari ini, ada untuk kesempatan ini 
Partai Amanat Nasional dan Partai Demokrat Nomor 123/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019 dan Nomor 47/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019, semuanya 
sudah hadir. Tampaknya tidak ada Pihak Terkait, kemudian masing-
masing mengajukan saksi juga. Termohon untuk Perkara 123/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019, hadir? 

 
12. KUASA HUKUM TERMOHON: MUCH. ALFARISI 

 
 Hadir, Yang Mulia. 
 

13. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Untuk Perkara 47/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019? 
 

14. KUASA HUKUM TERMOHON: SUTEJO 
 
 Hadir, Yang Mulia. 
 

15. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Dari Hicon, ya? 
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16. KUASA HUKUM TERMOHON: SUTEJO 
 
 Dari Nurhadi Sigit. 
 

17. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, sori, Nurhadi Sigit, ya? Habis potong rambut ya, Mas? 
 

18. KUASA HUKUM TERMOHON: SUTEJO 
 
 Ya, Majelis. 
 

19. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Soalnya di waktu pemeriksaan pendahuluan agak lain 

penampilannya. Baik, masing-masing … dari Termohon, saya tanya dulu. 
Adakah Saksi yang tidak lagi menjabat? 

 
20. KUASA HUKUM TERMOHON: MUCH. ALFARISI 

 
 Ada, Yang Mulia.  
 

21. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Siapa?  
 

22. KUASA HUKUM TERMOHON: MUCH. ALFARISI 
 
 Saudara Windi Deviyatno. 
 

23. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Apa dia jabatannya waktu di ini? Di pemilihan?  
 

24. KUASA HUKUM TERMOHON: MUCH. ALFARISI 
 
 Anggota PPK Kecamatan Weru, Yang Mulia.  
 

25. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, ada lagi? 
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26. KUASA HUKUM TERMOHON: MUCH. ALFARISI 
 
 Ada, satu lagi Saudara Muhibbur Rohman, Anggota PPK 

Kecamatan Dukuku … Dukupuntang. 
 

27. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, berarti itu dua orang sumpah jabatannya sudah habis (…) 
 

28. KUASA HUKUM TERMOHON: MUCH. ALFARISI 
 
 Sudah habis. 
 

29. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Maka sebelum memberikan keterangan harus ikut disumpah dulu 

di sini. Nah, saksi-saksi dari Pemohon, yang dari Pemohon Nomor 
123/PHPU.DPR-DRD/XVII/2019, siapa saja? 

 
30. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: MARTINUS F. HEMO 
 
 Pak Roherman sama Pak Suganda. 
 

31. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Dua, ya? 
 

32. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: MARTINUS F. HEMO 

 
 Ya, Pak. 
 

33. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Baik. Kemudian, dari Partai Demokrat? 

 
34. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-

12/PHPU.DPR-DRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 
 
 Saksinya ada 3, Yang Mulia. 
 

35. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Saksinya ada 3, Pak Yandri? 
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36. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-

12/PHPU.DPR-DRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 
 
 Ya.  
 

37. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Tiga, ya? 
 

38. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-
12/PHPU.DPR-DRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Ya, Yang Mulia. 
 

39. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Saksinya tiga. Adakah yang beragama lain selain Islam? 
 

40. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-
12/PHPU.DPR-DRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Islam semua, Yang Mulia. 
 

41. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Islam semua ya, saksinya? Dari pihak … dari Termohon, 

semuanya juga Islam? 
 

42. KUASA HUKUM TERMOHON: MUCH. ALFARISI 
 
 Islam semua, Yang Mulia. 
 

43. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, mohon hadir ke muka, Ibu dan Bapak yang akan memberikan 

keterangan yang sebagai saksi untuk disumpah terlebih dahulu. Silakan! 
Mohon berkenan Yang Mulia untuk mengambil sumpah. 

 
44. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Buat 2 baris ya, karena terlalu ini kalau satu baris. Ya, tangannya 

lurus ke bawah. Ya, ikuti lafal yang saya tuntunkan.  
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 “Bismillahirrahmaanirrahiim. Demi Allah, saya bersumpah sebagai 
Saksi akan memberikan keterangan yang sebenarnya, tidak lain dari 
yang sebenarnya.” 

 
45. SELURUH SAKSI DARI PEMOHON DAN TERMOHON: 

 
 Bismillahirrahmaanirrahiim. Demi Allah, saya bersumpah sebagai 

Saksi akan memberikan keterangan yang sebenarnya, tidak lain dari 
yang sebenarnya. 

 
46. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Baik, terimakasih. Silakan kembali ke tempat! Ya, mohon maaf 

sebelumnya karena inilah tempatnya sempit jadi agak ini. Sementara dari 
Bawaslu ada pergantian personel ya, Pak Yusuf Kurnia? 

 
47. BAWASLU JAWA BARAT: YUSUF KURNIA 

 
 Ya, dari Bawaslu kabupaten/kota (…) 
 

48. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Dari kabupaten/kota. 
 

49. BAWASLU JAWA BARAT: YUSUF KURNIA 
 
Cirebon dan Kabupaten Bekasi. 
 

50. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 

 Ya, ya, baik. Terima kasih. Mohon berkenan Yang Mulia Pak Dr. 
Wahiduddin Adams untuk memandu sesi ini? 

 
51. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Terima kasih, Pak Ketua. Untuk Permohonan 123-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019, ya? Permohonan Partai Amanat 
Nasional, tadi disebut saksinya ada 2, ya? 

 
52. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: MARTINUS F. HEMO 
 
 Ya, Pak.  
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53. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Roherman dan Suganda. Siapa yang dahulu? 
 

54. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: MARTINUS F. HEMO 

 
 Pak Roherman. 
 

55. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Pak Roherman, ya? Ya, Saudara pada waktu pernah menjadi saksi 

Pleno perhitunga suara di Dapil Jawa Barat VIII, ya? Tingkat apa? 
 

56. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Kecamatan, Yang Mulia. 
 

57. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Oh, tingkat kecamatan, ya? Saudara, betul merupakan kordinator 

pemenangan salah satu caleg DPR RI dari PAN Nomor Urut 6 bernama 
Andri W. Kusuma, S.H., M.H.? 

 
58. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 
 
 Betul, Yang Mulia.  
 

59. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Untuk Kecamatan Weru. Kemudian, di dalam surat PAN ini bahwa 

Saudara akan menjelaskan terjadinya kecurangan di Kecamatan Weru 
sehingga menyebabkan hilangnya suara Partai Amanat Nasional dan 
suara Caleg DPR RI PAN Nomor Urut 6 bersama Andri W. Kusuma, S.H., 
M.H.?  

 
60. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 
 
 Betul, Yang Mulia.  
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61. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 3 hal itu, ya? Terangkan, jelaskan singkat saja. Silakan!  
 

62. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Duduk saja, Yang Mulia?   
 

63. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Duduk, ya, duduk.  
 

64. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Jadi begini, Yang Mulia. Saya adalah petugas sebagai koordinator 

kemenangan untuk tingkat kecamatan Weru. Kami mengusung Bapak 
Andri W. Kusuma, caleg daripada PAN, Nomor Urut 6 untuk Dapil VIII 
Jabar. Saya selaku koordinator tim kemenangan Kecamatan Weru 
 diberikan tugas untuk menangani seluruh saksi resmi yang bertugas di 
TPS yang kalau tidak salah kurang lebih=235 TPS yang berada di 
Kecamatan Weru, menjadi (…) 

 
65. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Berapa TPS?   
 

66. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 235. Yang nantinya mereka bertugas menjadi saksi dalam dan 

mendapatkan C-1 basah berhologram.  
 

67. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya.   
 

68. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Pada saat pelaksanaan pemungutan suara, sorenya kami 

mendapatkan C-1 basah berhologram. Kemudian, besoknya pada jam 
sekitar pukul 15.00 WIB, tanggal 18 April 2018, kami rekap semuanya 
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dan ketika pada saat penghitungan plano di kecamatan terjadi 
perbedaan suara yang merugikan bagi kami.   

 
69. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Berapa itu pengulangannya?  
 

70. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 479, Yang Mulia.  
 

71. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 479 suara?  
 

72. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Ya.  
 

73. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya. Ada hal lain yang mau diterangkan? 
 

74. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Jadi, 177 itu adalah perbedaan antara C-1 yang kami miliki 

dengan C-1 versi KPU dan (…) 
 

75. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 100 berapa tadi, Pak? 
 

76. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 177, Pak.  
 

77. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 177, ya?   
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78. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Dan yang ke-2 adalah 302 yang berbeda pada DAA-1 dan DA-1 

nya. 
 

79. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya.  
 

80. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Mungkin itu saja yang dapat kami sampaikan, Yang Mulia.  
 

81. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Waktu itu Saudara sebagai Saksi itu mengajukan keberatan?  
 

82. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Mengajukan keberatan, Yang Mulia.  
 

83. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ada lain Saksi yang mengajukan keberatan? yang Saudara ketahui 

saja.  
 

84. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Tidak ada, Yang Mulia.  
 

85. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Oh, tidak ada. Jadi, hanya Saudara saja yang … apa … 

mengajukan keberatan dan itu hanya yang di Kecamatan Weru, ya? 
 

86. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Betul, Yang Mulia.  
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87. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya. Berapa TPS tadi tugasnya? 
 

88. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 235.  
 

89. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Itu persisnya 235? Itu tadi kan, sekitar 230? 
 

90. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Ya. ya, Yang Mulia.  
 

91. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 235 TPS, ya? Apa lagi yang ingin Saudara sampaikan?  
 

92. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Ketika kami mengajukan keberatan, kami berkoordinasi dengan 

Bawaslu. Kemudian juga, kami mencoba mengundang pihak KPPS yang 
terkait dalam kesalahan hitung itu dan mereka juga hadir semua pada 
saat itu. Kemudian, kami mengajukan juga keberatan itu kepada Ketua 
PPK, tetapi untuk keberatan kami tidak direspons dengan baik oleh pihak 
PPK, Yang Mulia.  

 
93. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ya. Saya kira nanti untuk Bawaslu, ya. Nanti diini kan, berapa 

keberatannya.  
 
  

94. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Sebentar, Pak. 
 

95. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya.  
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96. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Di mana keberatanya Bapak ajukan itu? Waktu di mana? Di 

tingkat TPS, PKK?  
 

97. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Di Plano, Pak. Plano.  
 

98. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Enggak, enggak, maksudnya di kecamatan?  
 

99. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Kecamatan.  
 

100. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Waktu rekap … berarti peristiwanya keberatan itu waktu 

rekapitulasi di kecamatan, ya?  
 

101. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Betul, Yang Mulia.  
 

102. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, ya. Ya.  
 

103. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Baik, sudah menganggap cukup?  
 

104. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Cukup.  
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105. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya. Kita ke Pak Suganda, ya. Saudara adalah Saksi Pleno 

penghitungan suara di Kabupaten Cirebon tingkat kecamatan. 
Kecamatan Dukupuntang?  

 
106. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 
 
 Betul, Yang Mulia.  
 

107. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Betul. Dukupuntang ini di Kabupaten, ya? Bukan kota, ya?  
 Kemuduian, sama dengan Saudara Roherman tadi adalah tim 

kemenangan caleg DPR RI PAN Nomor Urut 6 sama Andri W. Kusuma.  
 

108. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Betul, Yang Mulia.  
 

109. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Kemudian, yang di Dukupuntang yang Saudara di Pemohon 

menyebutkan adanya hilang suara dari PAN itu, apa yang terjadi dan apa 
yang dapat Saudara sampaikan? Yang diketahui saja, ya. Yang dilihat, 
disaksikan. Ya, silakan!  

 
110. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 
 
 Ya, terima kasih, Yang Mulia. Kebetulan di Kecamatan 

Dukupuntang, kami memiliki Saksi resmi yang bermandat, Yang Mulia.  
 

111. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 He eh. 
 

112. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Ya. Dan (...) 
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113. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS  
 
 Siapa nama … namanya siapa? Oh, Saudara sendiri Saksi Mandat? 
 

114. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Banyak, Yang Mulia. Di untuk setiap TPS, Yang Mulia. 
 

115. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS  
 
 Oh, ya.  
 

116. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Ketika saksi-saksi yang kami koordinir, saksi resmi yang 

bermandat itu membawa C-1 basah dari setiap TPS dan kami rekap, itu 
jumlahnya berbeda jauh ketika kami dapatkan DA-1 dari Plano 
kecamatan, Yang Mulia.  

 Pada saat kami rekap dari C-1 basah, itu suara … suara PAN itu 
sejumlah=9.276 suara, Yang Mulia. Itu dari rekap C-1 basah. Dan ketika 
kita mendapatkan rekap dari DAA-1, jumlahnya berkurang 
menjadi=7.558. Sehingga kami dari suara PAN itu kehilangan 
suara=1.718.     

 
117. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Di kecamatan juga ya, Pak?  
 

118. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Di kecamatan.  
 

119. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Di kecamatan?  
 

120. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Dukupuntang. 
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121. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Dukupuntang itu, ya? 
 

122. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Betul, Yang Mulia.  
 

123. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya, ya.  
 

124. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 C-1 nya semula berapa? 
 

125. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 C-1 semula=9.276, Yang Mulia.  
 

126. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 9.276. Jadi, ketika di … ke DAA gitu, ya?   
 

127. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Ya. Ke DA-1.  
 

128. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ke DA-1? 
 

129. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 7.558.  
 

130. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oke. 
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131. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya. Itu di kecamatan itu berapa TPS? 
 

132. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Di Kecamatan Dukupuntang itu=202 TPS.  
 

133. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya. Apa lagi yang akan Saudara sampaikan? 
 

134. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Yang kami sampaikan sih, pada saat itu kami merasa keberatan, 

Yang Mulia. Di tingkat kecamatan itu saksi dari kami itu. Akan tetapi, 
kami keberatan (...)  

 
135. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Dia membuat surat pernyataan … apa … keberatannya? 
 

136. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Waktu itu belum, Yang Mulia.  
 

137. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Belum?  
 

138. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Belum. Hanya secara lisan dan kami segera laporkan ke Ketua 

Tim Pemenangan, Yang Mulia.  
 

139. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya.  
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140. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Ya. Dan itu sudah kami laporkan ke Ketua Tim Pemenangan kami.  
 

141. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ada hal yang lain mau Saudara sampaikan?  
 

142. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Ada, Yang Mulia.  
 

143. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Apa? Silakan!  
 

144. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Kami asli dari mak … warga masyarakat Cirebon, Yang Mulia. Dan 

kita berkeliling semua dengan saudara, rekan, dan teman-teman yang 
ada di seluruh Kabupaten Cirebon. Seluruhnya itu meyakini bahwa caleg 
dari Partai PAN atas nama Pak Andi Wijaya Kusuma, S.H., M.H. itu di 
setiap TPS di Kabupaten Cirebon itu hampir mendapatkan suara banyak.  

 
145. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ya, itu (...)  
 

146. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Pak Suganda, itu sudah pendapat. Jangan … jangan disampaikan.  
 

147. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya.  
 

148. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Yang kesaksian saja, ya.  
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149. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Ya. Mohon maaf, Yang Mulia.  
 

150. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya, yang Saudara ketahui, yang Saudara lihat, Saudara dengar, 

Saudara alami.  
 

151. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA  

 
 Ya.  
 

152. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya.  
 

153. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Itu saja tadi tentang perbedaan C-1 basah yang berhologram 

KPPS dengan DA-1 yang kami terima dari Sidang Pleno, Yang Mulia.  
 

154. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya, ya.  Ada hal yang mau diperdalam? 
 

155. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, saya … anu … Pak Herman dan Pak Suganda. Saksi-saksi 

Anda ketika di tingkat kecamatan ada menandatangi Berita Acara, ndak? 
     

156. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Menandatangani.  
 

157. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Menandatangani?  
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158. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: SUGANDA 

 
 Menandatangani.  
 

159. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, di … yang Pak itu … Pak tadi (...)  
 

160. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Pak Roherman.  
 

161. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Pak Roherman. Di Weru, saksinya tanda tangan, ndak? Saksi 

Mandatnya tanda tangan, ndak, di situ?    
 

162. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Untuk tingkat KPPS  apa PPK, Pak? 
 

163. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Yang KPPS maupun PPK.  
 

164. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Menandatangani, Pak.  
 

165. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Menandatangani. Baik, terima kasih. Untuk keduanya saja, Bapak-

Bapak ini, Bapak tahu, ndak, modus kecurangan kira-kira bagaimana 
cara melakukannya itu? Atau kalau misalnya karena Bapak koordinator, 
mungkin Bapak mendengar laporan, enggak, bagaimana modus 
kecurangan itu dilakukan? 

 
166. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 
 
 Jadi, pada saat terjadi di PPK, Pak, Perhitungan Plano.  
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167. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 He eh.  
 

168. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Itu terjadi kesalahan dalam artian kata bahwa hasil daripada yang 

diperoleh oleh Bapak Andri W. Kusuma, S.H., M.H. di situ tertera 
angka=43 pada C-1 dan kami memiliki bukti C-1.  

 
169. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Oke.  
 

170. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Tetapi, dalam Plano itu ditulis=3. Maka kami (...)  
 

171. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Berapa?  
 

172. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 3, Pak.  
 

173. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Dari 4 berapa? 
 

174. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Dari 43. 
 

175. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 43?  
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176. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Ditulis=3 di situnya.  
 

177. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Plano itu kan, bukan yang pakai gini, lidi-lidi gini?  
 

178. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Betul.  
 

179. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Banyak sekali yang hilang itu … anu … lidinya itu, kan? Bagaimana 

itu? 
 

180. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Ya, kami juga tidak mengerti, Yang Mulia.  
 

181. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, ya.  
 

182. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Makanya, kami melayangkan protes.  
 

183. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Baik, terima kasih.  
 

184. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
Kalau di DA-1 nya?  
 

185. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Tetap seperti itu angkanya.  
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186. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Berapa? 
 

187. SAKSI DARI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 3.  
 

188. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 3 juga?  
 Ya, baik. Saya kira sudah dianggap cukup, ya? Kita ke 

Termohonnya. Termohon siapa ini? Kalau di daftar ini Abdullah Syafii 
sama Windi, Muhibbur Rohman … Rohman. Ya, silakan! Yang mana? 

 
189. KUASA HUKUM TERMOHON: MUCH. ALFARISI 

 
 Izin, Yang Mulia.  
 

190. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ini siapa ini?  
 

191. KUASA HUKUM TERMOHON: MUCH. ALFARISI 
 
 Untuk yang pertama akan memberikan keterangan Windi 

Deviyatno, anggota PPK Kecamatan Weru. Setelah itu, Bapak Muhibbur 
Rohman … Rohman, Anggota PPK Kecamatan Dukupuntang, kebetulan 
Saksi yang kami bawa sama ternyata dengan yang dari Pemohon sama-
sama dari Weru dan Dukupuntang. Kemudian nanti yang terakhir, Bapak 
Abdullah Syafii selaku Komisioner KPU Kabupaten Cirebon, Yang Mulia. 

 
192. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ya, silakan! Supaya tadi Pak Muhibbur Rohman katanya, untuk 

menanggapi yang di Kecamatan Dukupuntang, ya? Di sini di daftar yang 
akan dikemukakan itu terkait dengan yang di Dukupuntang, yang tadi 
disampaikan oleh Suganda, ya? Ya! 

 
193. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 

 
 Terima kasih. Saya Muhibbur Rohman dari Kecamatan 

Dukupuntang, kebetulan untuk penyelenggara pemilihan pileg saya 
sebagai PPK. Kebetulan untuk perjalanan rekap plan … pleno di tingkat 
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Kecamatan Dukupuntang, kami dilaksanakan secara terbuka. Ya, kami 
undang semua penyelenggara termasuk ada panwas dan sebagainya. 
Intinya kami melakukan rekap dengan disaksikan oleh saksi parpol, 
panwas, dengan juga dari KPP … KPPS ketika pleno. Sehingga ketika kita 
membuka setiap C-1, setiap per kotak terutama ketika di dap … RI, kami 
bacakan satu per satu, Pak. Ketika si saksi itu dianggap ketika dibacakan 
oleh kami ada kesalahan atau kejanggalan itu bisa langsung dikoreksi, 
Pak. Sehingga ketika koreksi C-1 itu ada ketika disamakan dan tidak 
terjadi kesepakatan, kami akan buka C-1 Planonya di situ juga, Pak. 
Makanya kami secara aturan memak … memakai itu, sehingga ketika apa 
yang disampaikan oleh Pak Suganda, kecurangannya bingung kami dari 
mana karena memang itu terbuka, saksi mana pun bisa menyaksikan 
dan panwas juga bisa langsung menyaksikan juga. Sehingga di plano itu 
bisa langsung dibuka dan mencocokan dengan C-1 salinannya itu, intinya 
itu. 

 
194. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Tapi begini … tapi begini, benar, enggak, ada pengurangan dari 

9.276 ke D … di C-1 itu menjadi 7.558? Bagaimana Saudara menjelaskan 
itu? 

 
195. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 

 
 Tidak ada, Yang Mulia. 
 

196. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ha? 
 

197. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Tidak ada. 
 

198. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Jadi tidak ada anu … perubahan itu tidak terjadi? 
 

199. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Tidak terjadi. 
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200. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Jadi, angka … angka yang benar untuk yang diperoleh di 

kecamatan Dukupuntang untuk Pak Andri W. Kusuma ini berapa? 
 

201. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Sesuai tadi yang disampaikan di DAA-1 itu. 
 

202. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya? 
 

203. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Sembilan ribu sekian, Pak. 

 
204. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 C-1 nya segitu juga? 
 

205. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 

 C-1 sama. 
 

206. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Jadi, DA ketika (…) 
 

207. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 DAA-1 dan C-1 sama. 
 

208. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Sama? Berarti, tidak … yang angka dibilang 9.276 itu tidak benar? 
 

209. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 755 itu jumlahnya ya, Pak, ya? 
 

210. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya. 
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211. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Jadi, C-1 sama Plano itu sama. 
 

212. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ndak. Itu tadi C-1 nya tadi dikatakan 9.276, jadi itu salah? 
 

213. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Salah. 
 

214. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh. Itu bagaimana dapat angkanya? Mungkin catat-catat pribadi 

mungkin Bapak anu, ya? Ya. Dua … benar 202 TPS? 
 

215. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Betul, 202. 
 

216. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ada keberatan pada waktu itu? 
 

217. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Tidak ada. Satu pun tidak ada yang keberatan. 
 

218. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Semua tanda tangan? 
 

219. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Semua tanda tangan. 
 

220. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, berarti ringan semua ini. Ndak ada yang berat ini. Terus yang 

itu, Pak?  
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221. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Selanjutnya Pak Windi, ya? Yang akan menjelaskan tentang 

karena Saudara anggota PPK, ya? Di teknis Kecamatan Weru? 
 

222. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 Weru. 
 

223. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Weru atau Weru? 
 

224. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 Weru. 
 

225. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya, ya. Silakan, Mas Windi! 
 

226. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 Mohon izin, Yang Mulia. 
 

227. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya. 
 

228. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 Kami melaksanakan pleno sangat terbuka sekali, Yang Mulia. Dari 

mulai (…) 
 

229. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Tanggal berapa plenonya itu? 
 

230. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 Tanggal 18. 
 

231. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 18? 
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232. SAKSI TERMOHON: WINDI 

 
 Saya agak-agak lupa. 
 

233. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 18 April, ya? 
 

234. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 18 April. 
 

235. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya. 
 

236. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 Semua kebutuhan saksi diakomodir. Apabila ada keberatan di situ, 

langsung dikoreksi pada saat itu juga dan dipastikan pada saat itu 
setelah disahkan, tidak ada lagi yang keberatan, Yang Mulia. Jadi, proses 
pleno yang dilaksanakan kami pada hari itu selesai dengan tuntas, Yang 
Mulia. Tidak ada keberatan sama sekali dari saksi yang hadir, dari saksi 
PAN yang hadir di situ, dari saksi-saksi parpol lain juga, dari panwas … 
dari panwas juga. Jadi bisa disimpulkan, pada saat itu semua berjalan 
dengan lancar, Yang Mulia. Maka waktu kemarin saya dipanggil menjadi 
saksi saya kebingungan, itunya di mana itu … bedanya di mana? Sebab 
pada hari itu juga tidak ada keberatan, semua saksi di … yang hadir di 
pleno semua tanda tangan, tidak ada yang keberatan gitu, Yang Mulia. 

 
237. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Cukup, ya? 
 

238. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 Cukup. 
 

239. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Yang Saudara akan kemukakan. Selanjutnya, Saudara Abdullah 

Syafii! 
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240. SAKSI TERMOHON: ABDULLAH SYAFII 
 
 Terima kasih. Izin, Yang Mulia. 
 

241. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya. 
 

242. SAKSI TERMOHON: ABDULLAH SYAFII 
 
 Saya Abdullah Syafii. Jadi, dalam proses pelaksanaan (…) 
 

243. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Saudara komisioner, ya? 
 

244. SAKSI TERMOHON: ABDULLAH SYAFII 
  
 Ya, saya Komisioner KPU Kabupaten Cirebon, Divisi Hukum. Jadi, 

dari pelaksanaan rekapitulasi yang berjalan berjenjang dari mulai TPS 
kemudian PPK kemudian ke kita. Kita rekap semua berdasarkan bimtek 
yang sudah pernah kita lakukan. Jadi, koreksi-koreksi yang mungkin 
terjadi, itu juga dilakukan secara berjenjang.  

 Jadi, ketika Pleno di kita, Pleno di Kabupaten Cirebon. Itu tidak 
ada keberatan sampai pelaksanaan Plenonya walaupun mundur 1 hari 
menjelang malam Ramadhan, tetapi tidak ada keberatan untuk DPR RI. 
Jadi, sehingga angka yang kemudian dimintakan oleh Termohon … oleh 
Pemohon itu kita ada 80.118. Mungkin angkanya bisa dikonfirmasi di 
data yang kami sampaikan.  

 Jadi, yang kita laksanakan pada saat itu, dari semua saksi yang 
hadir itu tidak ada keberatan (…) 

 
245. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Semua saksi tanda tangan?   
 

246. SAKSI TERMOHON: ABDULLAH SYAFII 
 
 Semua saksi tanda tangan. Dari Partai Amanat Nasional waktu itu 

Saudara Wahyu hadir kemudian menandatangan juga. Jadi, berjalan 
secara baik, tidak ada keberatan yang kemudian dilampirkan dalam 
Model DB. Pertanyaan-pertanyaan ada, tetapi tidak ada keberatan yang 
kemudian dilampirkan dalam DB-2 kita. Demikian, Yang Mulia. 
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247. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya. Baik, kita teruskan ke Bawaslu, ya?  Pihak Terkait tidak ada, 

ya?  
 

248. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Mungkin Bawaslu bisa mengonfirmasi di antara 2 keterangan ini. 

Di 1 pihak keterangan Saksi ada mengatakan kehilangan suara, ya 
khususnya … dan dari kedua pihak ya, baik yang Pak Herman maupun 
Pak … Pak Herman maupun Pak Suganda itu menurut data yang dia 
punya itu ada suara yang hilang, katanya. Apa yang KPU bisa terangkan 
dengan keadaan ini? Apakah misalnya (…)  

 
249. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Bawaslu. 
 

250. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
  Ada laporan berkaitan dengan itu atau tidak. Begitu, Yang Mulia.  
 

251. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Bawaslu.  
 

252. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Eh sori, Bawaslu maksud saya.  
 

253. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya.   
 

254. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya.  
 

255. BAWASLU JAWA BARAT: YUSUF KURNIA 
 
 Terima kasih, Yang Mulia. Kami akan menerangkan bahwa 

Bawaslu Provinsi maupun Bawaslu Kabupaten Cirebon tidak pernah 
menerima laporan pelanggaran terkait dengan pergeseran penambahan 
maupun pengurangan suara yang disampaikan oleh Pemohon.  
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 Untuk selanjutnya mohon izin terkait dengan hasil pengawasan di 
2 kecamatan, Weru dan Dukupuntang. Akan disampaikan oleh Bawaslu 
Kabupaten Cirebon.  

 
256. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ya, silakan! 
 

257. BAWASLU JAWA BARAT: SADARUDDIN PARAPAT 
 
 Bismillahirrahmaanirrahiim. Izin, Yang Mulia. Terkait dengan yang 

disampaikan di Kecamatan Weru dan Dukupuntang, hasil dari 
pengawasan panwascam Kecamatan Weru ketika ter … ketika 
rekapitulasi ada beberapa TPS yang dilakukan koreksi pada saat itu juga 
dan itu disepakati oleh para saksi. Itu, Yang Mulia untuk di Kecamatan 
Weru.  

 Nah, untuk di Dukupuntang. Hasil … berdasarkan LHP yang ada 
bahwa tidak … panwascam tidak pernah menerima laporan terkait 
dengan perolehan hasil. Itu, Yang Mulia. Begitu juga dengan rekapitulasi 
ketika di tingkat Kabupaten Cirebon. Nah, pada saat itu dari pihak PAN 
itu juga tidak ada menyampaikan keberatan ketika proses rekapitulasi di 
tingkat kabupaten. Itu, Yang Mulia.  

 
258. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ya. Selain laporan, ada temuan-temuan? 
 

259. BAWASLU JAWA BARAT: SADARUDDIN PARAPAT 
 
 Kalau temuan sejauh ini belum, Yang Mulia. Tidak ada.  
 

260. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Khususnya di 2 kecamatan itu, ya? 
 

261. BAWASLU JAWA BARAT: SADARUDDIN PARAPAT 
 
 Ya, Yang Mulia.  
 

262. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Tidak ada. Ya, silakan! 
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263. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, sudah. Terima kasih, Yang Mulia.  
Jadi, begini yang mau saya … mungkin Pak siapa tadi itu? Dari ini 

(…) 
 

264. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Pak Suganda.   
 

265. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ndak yang dari Termohon dulu, Pak Muhibbur Rohman.  
 

266. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya.  
 

267. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
  
 Tadi kan Bapak mengatakan tidak ada ini ya, tidak ada angka 

yang diklaim oleh Pemohon=9.276 di C-1 itu yang kemudian berubah 
menjadi 7558 itu tidak ada begitu, ya? Itu begini, cara … caranya ketika 
terjadi keberatan … ini kan ditunjukkan dulu bahwa angka di sini nih 
setiap perolehan partai ini sekian. Gitu, ya? Ada keberatan gitu? 
Pertanyaannya gitu? Atau bagaimana mekanismenya kalau anu.   

 
268. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 

 
 Jadi, untuk mekanismenya jadi ketika kita membacakan setiap 

salinan C-1 itu Pak. 
 

269. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 He eh. 
 

270. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Si saksi itu memegang angka-angka yang mungkin sudah 

dikatakan tadi direkap ataupun ditulis. Jadi, ketika si saksi mengalami 
kejadian, “Oh, ini kok, beda?”  

 Maka itu langsung disampaikan, Pak.  
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271. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Keberatannya?  
 

272. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 “Tunggu dulu, ini jangan terus (…)  
 

273. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya.  
 

274. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Dicek dulu.”  
 Ketika, oh, dicek ternyata ketika saksi sedang … saksi kan banyak, 

Pak.  
 

275. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya.  
 

276. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Ketika di situ nanti kita samakan, “Oh ya, benar, ini salah tulis.”  
 Ataupun nanti ketika deadlock, ini enggak bisa harus terima, kita 

cek dulu Planonya. Maka di situ karena kita 1 kotak, Planonya dicek lagi. 
 

277. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Artinya masing-masing saksi itu memegang dokumen yang sama 

kalau gitu kan?  
 

278. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Betul, Pak.  
 

279. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Termasuk C-1 juga? 
 

280. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 C-1. 
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281. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
  
 C-1 maupun … kalau Plano kan yang ditempel itu, ya kan? 
 

282. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Ya. 
 

283. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
  Tapi itu di ... ada juga di ... di ... pada Saksi? 
 

284. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Enggak ada, Pak (...)  
 

285. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
  Maka sebelum (...)  
 

286. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Itu satu hanya di kotak (...)  
 

287. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, kan ... yang di anu ... itu, kan? 
 

288. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Ya. 
 

289. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Kecuali nanti misalnya salinannya dibuat entah di foto atau apa itu 

kan lain lagi ceritanya (...)  
 

290. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Betul. Ya.  
 

291. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Itu kan yang ditempel. Nah, berdasarkan C-1 itulah yang sebagai 

alat kontrolnya nanti, kan?  



 

34 

292. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Betul. 
 

293. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Untuk disalin ke yang (...)  

 
294. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 

 
 Betul.  
 

295. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Dan waktu itu Bapak yakin tidak ada keberatan, ya?  
 

296. SAKSI TERMOHON: MUHIBBUR ROHMAN 
 
 Tidak ada.  
 

297. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Saya kalau gitu saya tanya nih ke Pak ... anu ... tapi kalau Bapak 

mungkin ndak langsung, ya, ke Pak Suganda maupaun Pak Herman ... 
itu Bapak mendapatkan data itu darimana itu, Pak? Dengan pak ... pak 
... ya (...)  

 
298. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-12/PHPU.DPR-

DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 
 
 Begini, Yang Mulia (...)   
 

299. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Pak Roherman dulu (...)  
 

300. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Saya mendapatkan data itu langsung dari pihak saksi yang berada 

di TPS. Ketika ... ketika saya berada di PPK pada saat pleno, saya itu 
protes, Pak. Bukan tidak protes (...)  
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301. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Sebentar, untuk pleno di mana? 
 

302. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Kecamatan, Pak. 
 

303. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Di kecamatan? 
 

304. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Karena tidak sinkron antara C-1 dengan plano di kecamatan DAA-

nya, Pak. 
 Pertama, kami mengajukan protes secara lisan kepada panwaslu 

yang bernama Azwar Anas. Kalau tidak salah. Kemudian, beliau juga 
mengajukan keberatan kami kepada ketua PPK, bernama Ibu Hera. 
Kemudian, dari panwas dan PPK tersebut, memanggil ketua KPPS yang 
berada di desa. Dan dilibatkan juga panwas lapangan yang notabene 
mengetahui C-1 juga. Ketika disinkronkan antara C-1 kami dengan C-1 
yang dimiliki panwas, itu sama. Dan ketika kami mengajukan keberatan 
kepada PPK, PPK merasa keberatan juga dan saya juga tidak mengerti, 
gitu loh.  

 
305. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Tapi kan tetap ... katanya saksinya Bapak di sana itu tetap tanda 

tangan? 
 

306. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Betul, Pak. Karena proses perhitungan di sana itu kan terbagi 3 

meja sampai 4 meja, Pak. Perhitungannya. Jadi pada saat (...)  
 

307. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Apa kaitannya itu dengan (...)  
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308. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Pada saat saya berada di meja sebelah sana, itu kan tidak semua 

saksi ada di situ, Pak.   
 

309. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ini mana yang benar ini? Pak ... anu ... Pak Muhibbur Rohman? 

Eh ... tadi siapa yang terangkan untuk ... untuk pak ini nih ... untuk Pak 
Roherman ini? Katanya ndak ada keberatan, itu? Pak ... oh, ya, Pak 
Windi (...)  

 
310. SAKSI TERMOHON: WINDI 

 
 Mohon izin, Yang Mulia.  
 

311. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya.  
 

312. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 Pada saat itu, yang terjadi memang Pak Muhaimin itu 

menandatangani, Pak.    
 

313. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Siapa itu Pak Muhaimin? 
 

314. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 Pak Muh. Aimin itu saksi dari parpolnya, Pak. 
 

315. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Saya kita Pak Muhaimin Iskandar, itu.  
 

316. SAKSI PEMOHON: WINDI 
 
  Pak H. Muhaimin pada saat itu tidak merasa keberatan sama 

sekali dengan hasil yang demikian. Nah, oleh sebab itu, beliau, Pak H. 
Muhaimin menandatangani hasil yang telah diplenokan oleh kami bes ... 
disaksikan panwascam beserta saksi yang lainnya, Yang Mulia.  
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317. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya sudahlah kalau begitu. Itu tinggal kami yang menilai, mungkin 

nanti, itu. Enggak ketemu anunya itu. Entah C-1 nya bisa ganti-ganti 
angka, atau bagaimana ini, kan? Ya, Yang Mulia.  

 Sudah, kan? Tidak ada Pihak Terkait, Yang Mulia.  
 Dari ... oh, ya, ndak ... kami konfirmasi dulu, dari ... dari ... anu ... 

dari Bawaslu. Benar katanya ada keberatan? Gimana itu? 
 

318. BAWASLU JAWA BARAT: SADARUDDIN PARAPAT 
 
 Ya, Yang Mulia. Tadi ada beberapa TPS yang memang terjadi 

kekeliruan ... apa ... terjadi kekeliruan data dan langsung dikoreksi 
seketika dengan disaksikan oleh para saksi.  

 
319. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Paham. Artinya keberatan itu karena ada kekeliruan tadi, itu? Tapi 

setelah dikoreksi? Tidak ada keberatan lagi? 
 

320. BAWASLU JAWA BARAT: SADARUDDIN PARAPAT 
 
 Di tingkat kabupaten tidak ada, Yang Mulia.  
 

321. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Bapak terangkan yang di tingkat kabupaten, ya? Kalau yang di 

tingkat kecamatan itu tadi Bapak anunya? Memang ada keberatan itu, 
ya?  

 
322. SAKSI TERMOHON: WINDI 

 
 Kalau keberatan ... keberatan dari Pak H. Muhaimin, tidak ada. 

Saksi yang ada saat itu Pak H. Muhaimin, Pak.  
 

323. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh. Yang lain tidak?  
 

324. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 Yang lain ... saksi partai lain, ya, ada.  
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325. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Itu, Pak, gimana? 

 
326. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-12/PHPU.DPR-

DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 
 
 Jadi saksi itu kan, 2, Pak. Saya dengan Pak Muhaimin. Kalau Pak 

Muhaimin itu tidak memegang C-1, Pak. Jadi ketika hasil itu diperoleh 
kemudian diamini oleh beliau, ketika saya konfirmasi, salah hasilnya. Ya, 
karena saya tidak pegang C-1. Ya, salah. Mari kita koreksi, saya bilang 
seperti itu, Pak. Maka kami langsung mengajukan protes kepada pihak 
KPU melalui panwasnya.  

 
327. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Langsung dikoreksi?  

 
328. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-12/PHPU.DPR-

DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 
 
 Langsung dikoreksi, tapi dari pihak PPK tidak mau membetulkan.  
 

329. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Gimana? Sudah dikoreksi, tapi tidak (...)  
 

330. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: ROHERMAN 

 
 Karena sudah ditandatangani. Bicaranya seperti itu, Pak.  
 

331. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Benar, Pak Windi?  
 

332. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 Sudah ditandatangani Pak Muhaimin waktu itu, Pak.   
 

333. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya. oh, itu.  
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334. SAKSI TERMOHON: WINDI 
 
 Sudah ditandatangani, sudah disahkan, Pak.  
 

335. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya sudah. Cukup saya kira. Nanti biar kami yang menilai kalau 

begitu, ini. Ada lagi, Yang Mulia? 
 

336. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Tidak ada. Cukup. Ada bukti tambahan? 
 

337. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Tidak ada bukti tambahan? 
 Baik kalau begitu. Tidak ada bukti untuk ... apa namanya ... bukti 

tambahan, baik untuk ke ... kedu ... kedua be ... tiga be ... kedua belah 
pihak dan pemberi keterangan juga tidak memberikan bukti tambahan.  

 Dengan demikian untuk pemeriksaan perkara ini sudah selesai. 
Nanti Bapak Pemohon dan Termohon, Pihak Terkait tidak ada, Bawaslu 
juga nanti tinggal menunggu panggilan sidang dari Mahkamah Konstitusi 
untuk pengucapan putusan pada tanggal yang telah ditentukan nanti 
secara bersama-sama dengan seluruh permohonan, begitu ya?  

 Saya ucapkan terima kasih pada saksi dan yang anu … telah 
membantu Mahkamah Konstitusi memberikan keterangan dan nanti ini 
akan berguna bagi kami untuk mengambil sikap dalam rapat 
permusyawaratan nanti. Karena untuk pemeriksaan Perkara Nomor 123-
12-12 /PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019 ini sudah selesai, maka, kalau mau 
meninggalkan ruangan juga tidak dilarang. Tapi, sebelum itu saya 
penasaran dari tadi, namanya Andri W. Kusuma, apa hubungannya 
dengan Pak Mulyana W. Kusuma, ndak? Oh, kebetulan nama sama saja. 
Baik, terima kasih kalau begitu. Sidang sudah selesai untuk Bapak, kalau 
mau anu … kalau mau di dalam juga boleh tapi di belakang. Silakan! 
Terima kasih, mari, terima kasih, ya. Selanjutnya untuk Pemohon Partai 
Demokrat Nomor 47/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019 mohon berkenan 
dilanjutkan, Yang Mulia?  

  
338. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Untuk Saksinya, ya, tiga ya? Kemudian dari Termohon, Saksinya 

hanya 1?  
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339. KUASA HUKUM TERMOHON: SUTEJO 
 
 Ya, hanya 1. 
 

340. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Tidak ada Pihak Terkait, ya? 
 

341. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ndak ada Pihak Terkait. 
 

342. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Yang, saksi yang pertama yang akan menyampaikan kesaksiannya 

(…) 
 

343. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Saudara Afif Farisi, Yang Mulia. 
 

344. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Afif Farisi, yang kedua? 
 

345. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Yang kedua, Agus Nur Hermawan. 
 

346. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Yang ketiga? Nauval? 
 

347. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Yang ketiga, Nauval Supratman. 
 

348. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya, ini yang untuk Afif Farisi, di sini dijelaskan dari Tim 

Advokasinya Partai Demokrat ini akan menjelaskan perkembangan 
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rekapitulasi suara Wiwin Winingsih, situasi Pleno Tambun Selatan, situasi 
Pleno di Kabupaten Bekasi dan laporan ke Bawaslu (…) 

 
349. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 
 Betul. 
 

350. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ada 4 pokok itu, ya? 
 

351. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Betul, Yang Mulia. 
 

352. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
  
 Ya, silakan sampaikan! 
  

353. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Bismillahirrahmaanirrahiim. Assalamualaikum wr.wb. Mohon izin, 

Yang Mulia, saya Afif Farisi, status saya di sini sebagai saksi, saya 
sebagai Koordinator Pemenangan Wiwin Winingsih. Pada saat 
rekapitulasi di Kecamatan Tambun Selatan, sebelumnya saya sudah 
mencatat data-data hasil rekapitulasi di desa-desa. Nah, pada saat 
dibacakan di Kecamatan Tambun Selatan, di Pleno kan, itu saya 
menemukan adanya perbedaan angka yang disebutkan oleh PPK 
Kecamatan Tambun Selatan. 

 
354. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ya. 
 

355. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Sebagai informasi dulu, Yang Mulia, jadi pada saat Pleno di 

Kecamatan Tambun Selatan, saksi yang ditugaskan oleh Partai adalah 
menantu dari Pihak Terkait, yaitu H. Achdar Sudradjat. Nah, pada saat 
terjadinya, pada saat saya menyadari terjadinya perbedaan angka, saya 
langsung protes ke koordinator saksi kami, kenapa tidak diajukan 
keberatan. Oleh koordinator saksi kami, saksi yang awal langsung diganti 



 

42 

dengan saksi yang lebih netral. Gitu, ya. Nah, pada saat diganti dengan 
saksi yang lebih netral, saksi tersebut melihat emang ada perbedaan 
data lalu dia mengajukan keberatan. Tapi memang dia tidak mengisi 
Form DA-2 karena Form DA-2 nya sudah dibawa oleh saksi sebelumnya, 
yang mana adalah menantu dari Pihak Terkait. Tapi di floor pada saat 
itu, kami jelas mengajukan keberatan oleh, oleh … waktu itu dipimpin 
langsung oleh Ketua PPK Tambun Selatan, itu keberatan kami tidak 
ditanggapi, tapi nanti akan dibahas setelah proses rekapitulasi tingkat 
kabupaten selesai, DPRD tingkat kabupaten selesai. Jadi, nanti di 
belakang (…) 

 
356. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Sepengetahuan Saudara kemudian di, apa … tingkat 

kabupatennya ada keberatan? 
 

357. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Ya, nanti akan saya ceritakan, ini cerita kronologis saja. Jadi, pada 

saat itu setelah selesai, oke, kami terima … kami terima, oke kalau gitu 
nanti kita bahas mengenai perbedaan data ini setelah rekapitulasi tingkat 
DPRD kabupaten selesai. Jadi kan yang dibacakan DPR-RI setelah itu 
DPRD Provinsi, lalu DPRD kabupaten, Yang Mulia. 

 
358. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ya. 
 

359. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Jadi nanti selesai kami terima, tapi kami tetap tidak menemukan 

Form DA-2 tersebut. Gitu ya. Nah setelah … pada saat mulai dilakukan … 
rekapitulasi untuk DPRD tingkat kabupaten, suasana mulai tidak kondusif 
karena begitu banyak ketidakpuasan dari pihak saksi yang tidak 
terakomodir. Terus diteruskan oleh Ketua PPK Tambun Selatan 
pembacaannya. Lalu, ketuk palu, langsung bubar. Bubar dalam arti 
karena saksi-saksi dalam suasana tidak kondusif diamankan oleh pihak 
kepolisian, langsung (…) 

 
360. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ada saksi dari partai lain yang juga keberatan? 
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361. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Ada, Yang Mulia. Dari … kalau dari provinsi hanya dari Demokrat 

kalau untuk tingkat Kabupaten ada dari … seingat saya yang paling keras 
PPP. Nah itu setelah itu, DA-1 jadi kami tidak menerima ditempat.  

 Jadi, waktu itu Saksi satupun tidak ada yang menerima DA-1. 
Kami para Saksi waktu itu berfikir bahwa (…) 

 
362. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Apa alasannya? Tidak diberi DA-1 itu? 
 

363. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Saya kurang tahu, Yang Mulia. Tapi mungkin karena suasana 

sudah tidak kondusif gitu, ya. Jadi, DA-1 tidak diberikan di tempat. 
 
 

364. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Apa itu tidak kondusif itu? 
 

365. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Rusuh, Yang Mulia. Maksudnya kacau suasananya. Jadi Saksi 

sempat … Saksi marah, kebetulan saya ada di situ waktu itu melihat dan 
mendengar langsung.  

 
366. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Bagaimana gambaran bentuk marahnya itu?  
 

367. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Ya, dari pihak … dari pihak yang … saya ingat dari pihak tingkat 

kabupaten gitu, ya. Ada ya … pendukungnya dari luar ada yang 
merangsak masuk gitu. Mungkin, maksud dan tujuannya kami juga 
kurang tahu, tapi merangsak masuk bermaksud untuk mengganggu para 
penyelenggara. Para penyelenggara langsung diamankan oleh pihak 
polisi dan dibawa pakai mobil barak kuda, seingat saya waktu itu ke KPU.  
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368. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 KPU Kabupaten?   
 

369. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 KPU Kabupaten.  
 Nah, kami berfikir di KPU Kabupaten karena DA-1 nya belum 

diberikan, kami berfikir di … di tingkat KPU akan dilanjukan. Ternyata 
yang terjadi adalah DA-1 langsung diberikan ke Saksi, terus Saksi 
disuruh tanda tangan, tapi dari Saksi kami tidak tanda tangan karena 
memang jelas sekali ada perbedaan datanya. Saksi kami tidak tanda 
tangan, lalu DA-1 diberikan, lalu langsung di … dilakukan pleno di tingkat 
Kabupaten, gitu. Jadi, pleno di tingkat kecamatannya buat kami karena 
DAA-1 buat waktu itu belum dikasih dan kami tidak mengecek, ya kami 
bertanya-tanya. 

 Saksi kami kebetulan waktu itu Saksi kami di KPU Pak H. 
Mustakim itu adalah Sekjen dari Partai Demokrat itu sudah menanyakan 
ke Pimpinan sidang waktu itu ke KPU, ini bagaimana. Karena kita 
menemukan adanya ketidaksamaan angka antara DAA-1 dengan DA-1 
yang baru saja diberikan. Tetapi, dalam hal ini menurut pimpinan sidang 
waktu itu, menurut dia PAPU-4 tidak bisa membandingkan antara DA-1 
dengan DAA-1 di KPU. Jadi, itu bukan ranahnya KPU.  

 Jadi, kami akhirnya disarankan untuk menuangkan dalam DB-2. 
Sempat alot terjadi diskusi, tetapi akhirya kami mengalah mengisi di DB-
2, DA-2nya juga kami masukan dalam bukti. Itu tanggal 13 Mei, Yang 
Mulia. 13 Mei waktu Subuh, sahur saya ingat. Nah, karena saya waktu 
itu ingat sekali menemukan perbedaan angka yang cukup signifikan di 2 
desa, baru 2 desa waktu saya temukan di Desa Sumberjaya dan 
Mangunjaya. Kami langsung bersama Ibu Wiwin melaporkan ke Bawaslu. 
Melaporkan ke Bawaslu diterima sama Bawaslu berserta alat bukti ada 2 
desa DAA-1 yang kami sampaikan watu itu, kalau tidak salah ya. Tanggal 
13 Mei. Lalu, berati jadi ada 2 yang kami adukan.  

 Yang pertama adalah pelanggaran administratif, yang kedua 
pelanggaran pidana. Nah, beberapa hari kemudian, 3 atau 4 hari (…) 

 
370. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Bentar, ntar dulu, Pak. Pidananya apa?  
 

371. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Pidananya kecurigaan pengelembungan suara, Pak, Yang Mulia.  
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372. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Yang dilakukan oleh penyelenggara?  
 

373. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Yang dilakukan … saya … kami waktu itu mengadukan PPK dan 

Pihak Terkait.  
 

374. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Penyelenggara dan bersama Pihak Terkait? 
 

375. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Ya.  
 

376. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ada ininya … ada tanggapan dari Bawaslu?  
 

377. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Makanya terakhir sebulan kemudian katanya memang secara SOP 

karena 30 hari … 30 hari kemudian dari Pihak Bawaslu mengumumkan 
bahwa ini tidak bisa diteruskan karena Terlapor dan Saksi dipanggil tidak 
pernah datang, gitu. Jadi, dihentikan. Tapi sidang acara cepatnya sudah 
ada keputusan.  

 Jadi, kalau enggak salah seminggu setelah kami melapor itu 
diadakan sidang cara cepat lalu diputuskan bahwa di situ dilakukan 
sandingan data, Yang Mulia dan memang terlihat sekali adanya 
perbedaan data antara DA-1 dengan DAA-1. Makanya di situ Bawaslu 
mengeluarkan keputusan bahwa PPK dinyatakan secara sah dinyatakan 
bersalah secara administratif, Yang Mulia.  

 Sebelum sidang … sebelum sidang acara cepat tersebut saya 
berinisiatif saya mencoba mencari PPK para Penyelenggara. 
Alhamdulillah saya ketemu dengan ketua bidang teknis pelaksana yaitu 
Pak Habib Akbar, “Pak Habib Akbar saya mau sanding data saya bilang. 
Saya mau sanding data karena yang saya lihat ini kok berbeda angkanya 
antara DAA-1 dengan DA-1.”  

 Ya, sudah kita … kita sandingkan data, memang di situ ada 
perbedaan dan diakui juga oleh Pak Habib Akbar di-cross-check dengan 
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DAA-1 Plano yang ada ternyata bahwa dengan DAA-1 Plano pun DA-1-
nya berbeda. 

 
378. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Saudara tahu apa perlu … jumlah perbedaannya?  
 

379. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Sudah, Yang Mulia. Bahkan kema … bahkan saat itu juga tanggal 

awal Juni itu pada akhirnya PPK berani mengeluarkan suara pernyataan 
bahwa memang ternyata ada 6 desa yang terjadi penambahan angka 
untuk Caleg Nomor 1 atas nama Achdar Sudradjat. 

 
380. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Itu keterangan siapa?  
 

381. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Keterangan dari PPK Tambun Selatan ketua teh … bidang teknis 

pelaksana Pak Habib Akbar (…)  
 
 

382. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Apa isi keterangannya tadi, mohon maaf?  
 

383. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Rekapitulasi mengenai perbedaan data, Yang Mulia.  
 

384. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Diakui ada perbedaan data?  
 

385. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Diakui ada perbedaan data.  
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386. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Kami sudah lampirkan di bukti, Yang Mulia.  

 
387. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ya, ya, ya.  
 

388. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, ini konfimasi, Pak.  
 

389. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Sudah? Sudah, cukup.  
 

390. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Ya. Ya itu, Yang Mulia. Jadi, kami … tadi saya ulang kembali 

bahwa di KPU pun kami sudah mengisi DB-2 yang di situ juga sudah 
kami tulis bahwa setiap kecamatan sebenarnya kami sudah melakukan 
keberatan, tapi tidak ditanggapi. Kira-kira seperti itu, Yang Mulia.    

 
391. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Pak Yandri ingat, tidak, buktinya nomor berapa itu?  
 

392. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Buktinya terakhir itu, Yang Mulia.  
 

393. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Terakhir berarti bukti tambahan, ya?  
 

394. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 27.  
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395. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: DENNY FELANO 

 
 P-27, Yang Mulia.  
 

396. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 P-27 yang (...)  
 

397. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: DENNY FELANO 

 
 Ya.  
 

398. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Apa itu anunya? Tentang (...)  
 

399. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: DENNY FELANO 

 
 Surat pernyataan dari PPK, Yang Mulia.  
 

400. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Dari PPK Tambun Selatan. Pak siapa namanya, Pak?   
 

401. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Saya Afif, Yang Mulia.  
 

402. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ndak, yang (...)  
 

403. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Habib Akbar, Yang Mulia.   
 

404. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Pak Habib Akbar?   
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405. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: DENNY FELANO 

 
 Habib Akbar.  
 

406. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Jadi, Pak Habib Akbar itu, ya?  
 

407. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 123-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: DENNY FELANO 

 
 Betul, Yang Mulia.  
 

408. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oke. Ya, jadi itu diakui begitu.  
 

409. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Baik, kita lanjutkan, Agus Nur Hermawan. Kalau di sini disebutkan 

sama yang akan diberikan apa?  
 

410. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Keterangan.   
 

411. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Keterangannya, ya? Hanya 1 bedanya bahwa tambahan 

menjelaskan keberatan yang disampaikan Saksi Mandat Partai Demokrat. 
Yang lainnya terkait dengan situasi Pleno di Kecamatan Tambun dan di 
Kabupaten Bekasi, sama yang mau dijelaskan?  

 
412. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-

DPRD/XVII/2019: AGUS NUR HERMAWAN 
 
 Ya.  
 

413. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Atau ada tambahan?  
 
 



 

50 

414. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO  

 
 Izin … Izin, Yang Mulia.  
 

415. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya.  
 

416. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Boleh ini enggak, Yang Mulia, kebetulan Pak Afif … Model DAA-1 

yang asli, Yang Mulia. Jadi, maksud kami bisa diperlihatkan, Yang Mulia.   
 

417. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Boleh kita lihat, ya, nanti.  
 

418. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Oh, nanti, Yang Mulia.  
 

419. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Mana ini barangnya?  
 

420. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Oh, nanti, Yang Mulia.  
 

421. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya, nanti, Pak Agus.  
 

422. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Bawa ke depan dulu, Pak!  
 

423. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya.  
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424. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, nanti dari Pak siapa namanya? Dari KPU-nya?  
 

425. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Pak Jajang.  
 

426. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Pak Jajang, bisa lihat dulu ke sini?  
 

427. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya.  
 

428. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ini contoh saja. Ya, 2 desa saja. Nah, bagaimana ini? Benar, tidak, 

itu? Saya mau konfirmasi dulu ini dari … dari Pak Jajang.  
 

429. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Ini DA-1 saya ambil contoh yang pertama Mangunjaya, Yang 

Mulia.  
 

430. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Mangunjaya.  

 
431. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-

DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 
 
 Mohon maaf, Desa Mangunjaya di sini tertulis=4.353 itu di DA-1.  
 

432. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Terus?    

433. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Kalau kita lihat di sini, Mangunjaya untuk perolehan suara 

adalah=1.795.  
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434. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
  Bagaimana ini, Pak? Nanti ditanggapi, ya.  Ndak … benar, 

enggak, itu?  
 
435. KPU: JAJANG WAHYUDIN 

 
 Saya baru lihat ini sekarang.  
 

436. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh.  
 

437. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Di KPU kita tidak punya ini DA … tidak, belum melihat ini.   
 

438. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, begitu.  
 

439. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Karena ini ada di dalam kotak.   
 

440. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, begitu.  
 

441. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Jadi, kita tidak tahu ini asli dari mana?  
 

442. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, itu.  
 

443. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Betul.  
 

444. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Jadi, Bapak baru melihat benda ini sekarang?  
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445. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Sekarang, ya.  
 

446. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Begitu, ya. Oke, nanti kita lihat … nanti kita dengar keterangan 

(...) 
 

447. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Yang berikutnya, jadi modus penggelembungannya, Yang Mulia. 

Mereka menyalahkan jumlahnya. Jadi, per TPS kalau di sini TPS-nya 
cocok semua dengan C-1 yang ada. Tapi, di jumlahnya yang salah. 

 
448. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 

 Oh.  
 

449. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Jumlahnya dinaikkan. Bisa saya tunjukkan, Yang Mulia?  
 

450. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, ya. Nanti bagaimana itu? Ya, nanti juga (...)  
 

451. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

  
Contoh 1, Yang Mulia.  
 

452. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Contoh 1 saja. Ya … ya.  
 

453. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Di Desa Sumberjaya.  
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454. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Pak … anu … bisa melihat dari sini biar lebih jelas? Biar fair kita, 

kuasanya. Mumpung sudah potong rambut, ayo lihat dari dekat sini.  
 

455. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Ini, Yang Mulia.  Di sini contoh salah satunya, jumlahnya=1.328 

jumlah pindahan dari … apa … lembar sebelumnya. 1.328 ditambah 2 
ditambah 12 ditambah 15 ditambah 26 tambah 9. Apakah mungkin 
3.400, Yang Mulia? 1.300 ditambah angka-angka kecil, jadi langsung 
3.000, Yang Mulia?  

 
456. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Nah, ini Termohon juga baru ketemu di sini juga anunya? 
 

457. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Izin, Yang Mulia. Ini tanda tangannya juga saya tidak tahu 

ternyata tidak ada Ketua PPK dan sebagainya, saya juga baru lihat di 
sini, sekarang di dokumen ini.  

 
458. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 

 Oh, sama begitu, ya? Berarti ada perbedaan doku ini, dokumen 
maksudnya. Ya.  

 
459. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-

DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 
 
 Saya jelaskan, Yang Mulia. Aslinya ini tidak ada tanda tangan 

sama sekali dari PPK. Nah, pada tanggal 20 Mei 2019, ada surat edaran 
dari KPU, saya juga punya kopinya bahwa PPK disuruh ngasih DAA-1 ke 
saksi-saksi. Nah, karena PPK yang tertinggal … sori … yang bisa saya 
temui hanya 2, sedangkan 3 yang lain mungkin sakit atau kemana saya 
tidak tahu, sampai sekarang tidak bisa dihubungi, makanya tanda 
tangannya hanya ada 2, Yang Mulia.  

 
460. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Oke.  
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461. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Jadi, sejarahnya seperti itu.  
 

462. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Jadi, itu kami Mahkamah yang akan menilai dan setelah 

mendengar keterangan para pihak. Silakan kembali ke tempat! Terima 
kasih. Silakan dilanjutkan, Yang Mulia, kalau ada yang masih di ini.  

 
463. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ya, silakan, Pak Agus! 
 

464. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AGUS NUR HERMAWAN 

 
 Baik, terima kasih. Assalamualaikum wr. wb.  
 

465. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya.  
 

466. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AGUS NUR HERMAWAN 

 
 Yang saya hormati, Yang Mulia. Saya pada saat di KPU Kabupaten 

Bekasi adalah sebagai saksi ke 1 parpol. Dan pada saat … dari Partai 
Hanura. Karena saya jadi Saksi dari Partai Hanura di KPUD Kabupaten 
Bekasi.  

 
467. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Oh, Bapak dari Partai Hanura?  
 

468. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AGUS NUR HERMAWAN 

 
 Dan pada saat sebelum pelaksanaan, koordinator saksi, saksi dari 

Partai Demokrat memanggil saya bahwa terjadi perbedaan di antara 
DAA-1 dan DA-1 yang baru dibagikan oleh PPK pada saat di KPUD. Jadi, 
DAA-1 tersebut dibagikan di KPUD, bukan di ... pada saat pleno di 
kecamatan. Nah, saksi dari Demokrat menunjukkan ada perbedaan 
contoh di salah satu desa, itu di Desa Sumberjaya dan Mangunjaya yang 
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mungkin tadi dijelaskan oleh Pak Afif juga, di situ saksi Demokrat 
memohon bantuan ke kami ... ke saya untuk me ... supaya memperkuat. 

 
469. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Siapa itu saksi? 
 

470. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AGUS NUR HERMAWAN 

 
 Pak H. Mustakim. 
 

471. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Oh, H. Mustakim itu? 
 

472. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AGUS NUR HERMAWAN 

 
 Ya. Sebagai ... karena Sekretaris Partai dari Demokrat dan beliau 

juga saksi dari Partai Demokrat (...) 
 

473. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Saksi mandat, ya? 
 

474. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AGUS NUR HERMAWAN 

 
 Ya, saksi mandat. Itu meminta tolong ke saya untuk memperkuat 

bahwa ada satu perbedaan hasil rekapitulasi di DAA-1 tingkat Kecamatan 
Tambun Selatan dan DA-1 Kecamatan Tambun Selatan yang baru saja 
dibagikan pada saat itu, begitu, Yang Mulia. Terus, pada saat itu juga 
saya memperkuat karena Pak H. Mustakim waktu itu protes tidak 
menggunakan pengeras suara, dia langsung ke meja pimpinan 
komisioner KPU di ... ke depan waktu itu. Menunjukkan bukti perbedaan 
di DAA-1 dengan Sertifikat DAA-1 Kecamatan Tambun Selatan. 

 Nah, pada saat itu saya juga protes karena tanggapan dari Pak 
Mustakim juga tidak digubris. Saya juga memberikan protes kepada ... 
apa ... ke KPU waktu saat itu pada saat Pleno di Kecamatan Tambun 
Selatan, pembacaan me ... hasil rekapitulasi Tambun Selatan karena 
saya diminta juga oleh Pak Mustakim untuk memberikan penguatan, 
juga tidak digubris karena ... karena ... karena ranahnya bukan di ... 
untuk penyandingan data bukan di KPU, harus di tingkat kecamatan. 
Akan tetapi pada saat waktu itu, di tingkat kecamatan belum selesai 
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dilaksanakannya pleno tingkat kecamatan Tambun Selatan dan saat itu 
juga, saya memberikan keberatan mem ... mem ... menulis DB-2 tentang 
apa ... kejadian di Partai Demokrat. Dan saya juga sebagai saksi di sana, 
tidak menandatangani hasil Berita Acara rekapitulasi hasil tingkat KPUD, 
perwakilan dari Partai Hanura. Terima kasih, Yang Mulia. 

 
475. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ya. Jadi Saudara tidak menandatangani Berita Acara itu? 
 

476. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AGUS NUR HERMAWAN 

 
 Tidak. 
 

477. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Tidak? Ada lagi yang ingin Saudara jelaskan? 
 

478. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AGUS NUR HERMAWAN 

 
 Cukup, Yang Mulia. 
 

479. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Cukup? Baik, Saksi yang terakhir Saudara Nauval Supratman. Ini 

akan menjelaskan bahwa Caleg Nomor Urut 1 atas nama Bapak Achdar 
Sudradjat meminta Saudara Yasser untuk mengatur supaya suara Bapak 
Achdar dapat mengungguli suara Saudara Wiwin. Saudari Wiwin ini 
Calon Nomor Urut 2, ya? 

 
480. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-

DPRD/XVII/2019: NAUVAL 
 
 Ya. Betul, Yang Mulia. 
 

481. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Jadi satu ... ya, Dapil IX Jawa Barat, ya. Silakan! Apa yang 

Saudara akan jelaskan? 
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482. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Assalamualaikum wr. wb. Mohon izin, Yang Mulia. Saya dari Tim 

IT nya H. Achdar, yaitu dari mulai merekap data dari mulai kecamatan 
sampai ke KPU, saya yang mengawal, sampai ke provinsi juga itu saya 
ikut mengawal suaranya. Jadi, yang merekap data itu saya semua. Dan 
memang di situ ada … apa namanya ... perbedaan suara ... penambahan 
suara. Penambahan suara itu … apa namanya ... cuma saya tidak tahu 
ya penambahan suara pada waktu itu. Itu cuma pas waktu saya 
merekap data dari awal sampai akhir, itu suaranya untuk di Tambun 
Selatan ... di Kecamatan Tambun Selatan, suaranya H. Achdar itu=5.672.   

 
483. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Haji siapa? 
 

484. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Bapak H. Achdar, Caleg Nomor Urut 1, Pak. 
 

485. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya. 
 

486. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Ya. 5.672 itu belum termasuk TPS yang di Jatimulya ada 11 TPS, 

belum termasuk itu 5.672 itu. Tapi, keseluruhan ... secara keseluruhan, 
itu memang ada penambahan suara dan waktu itu juga pun ... saat 
waktu itu memang panik. Menantunya H. Achdar ini memang panik, 
waktu itu juga kebetulan saya kan di hotel juga waktu itu ada gitu, ya 
kan. “Ini suaranya Wiwin makin bertambah banyak.”, nih gitu ya kan 
kata dia. Nih, bagaimana solusinya? 

 
487. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Saudara dengar sendiri itu? 
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488. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Enggak. Saya enggak mendengar ini, cuma Yasser ini cerita ke 

saya. 
 

489. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Cerita ... itu cerita orang itulah, ya. Gitu, ya? 
 

490. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Ya di ... di situ itu, menantunya H. Achdar sendiri, Pak. 
 

491. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, yang ceri ... cerita itu siapa? 
 

492. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Yang Haji ... menantunya H. Achdar itu, Yasser namanya. 
 

493. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Yasser namanya? 
 

494. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya. Itu ... itu cerita kepada Saudara? 
 

495. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Ya. Karena setiap kali data masuk dari pleno kecamatan, dari 

desa-desa pasti ke dia dulu. Baru saya ... laporan ke saya untuk input, 
gitu. 

 
496. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 He eh. Dia cerita begitu? 
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497. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Ya. 
 

498. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Apa lagi ceritanya? 
 

499. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Berapa kali dia lapor? 
 

500. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Pokoknya setiap kali … apa namanya ... di kecamatan itu ya (...) 
 

501. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ada perkembangan ... apa … suara? 
 

502. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Ada, Pak, perkembangan suara itu kayak misal (...) 
 

503. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Lapor ke Saudara? 
 

504. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Ya, lapor ke saya. Pasti lapor ke saya karena (...) 
 

505. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Karena mau diinput? 
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506. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Ya, yang membuat excel ... yang membuat excel-nya itu untuk 

merekap datanya semua dari awal sampai akhir, itu saya yang merekap 
datanya, Pak.  

 
507. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ya. Memang ada … apa … semacam penyampaian dari Saudara 

Yasser untuk diatur supaya Saudara Achdar itu mengungguli saudara, 
atau hanya sekedar panik itu tadi?  

 
508. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-

DPRD/XVII/2019: NAUVAL 
 
 Ada. Memang ada, Pak. Memang ada apa namanya … Jadi, Bapak 

H. Achdar ini Caleg Nomor 1. 
 

509. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya. 
 

510. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Bilang ke Yasser ini, saya juga tahunya dapat … bukan dapat 

informasi, memang pas waktu habis telepon, Yasser itu ngobrol sama 
saya karena waktu itu memang saya pun ada di timnya dia gitu. Jadi, dia 
berbicara, cerita, cuma 2 orang saja, saya sama dia saja, itu (…) 

 
511. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Sekarang ndak di timnya dia lagi? 
 

512. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Sudah enggak karena hati nurani saya (…)  
 

513. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, hati nurani ini itu, Pak, ini punya itu … Pak, ini, bagaimana?
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514. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Karena memang ya saya … ada menemukan jalan (…)   
 

515. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya.  
 

516. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Kecurangan ini. Makanya saya terjun ke sinilah begitu, untuk 

membantulah.  
 

517. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, ya, PBB lah gitu, ya? Pisah baik-baik, ya?  
 

518. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Ya, Pak.  
 

519. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Terus bagaimana Pak apa lagi itu?   
 

520. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

  
 Sudah, ketika itu kan pas habis bahkan sebenarnya pas waktu 

sebelum sampai ke KPU saja itu memang suara, suara Bapak H. Achdar 
itu dari kecamatan itu sudah mengungguli Wiwin. Makanya kan pas 
waktu saya mau mengawal suara ke KPU, itu di mobil itu bahkan saya 
SMS ke Bapak H. Achdar untuk laporan bahwa Bapak H. Achdar di 
tingkat kecamatan itu sudah unggul.  

 Yang awalnya itu kan di Kecamatan Tambun Selatan, itu kan 
5600. Nah, pas sudah … pas saya sudah menyaksikan Pleno di KPU, itu 
tiba-tiba langsung 12.000. Ya, waktu itu memang saya senang juga 
karena dari tim saya menang, gitu kan. Nah, kesana kesininya, tahu-
tahunya ada apa namanya … saya tahu kok pas saya lihat disandingkan 
data di laptop yang saya pegang waktu itu cuma saya jujur saya enggak 
megan data sama sekali, Pak. Karena memang data kan difasilitasi sama 
Bapak H. Achdar ini (suara tidak terdengar jelas). 
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521. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Ya, oke.  
 

522. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Yang Saudara lakukan apa?  
 

523. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Hanya menginput saja, Pak.  
 

524. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Hanya menginput? Enggak terpengaruh apa untuk mengatur-

mengatur itu gak?  
 

525. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Enggak. Saya hanya mengatur … apa namanya … menginput 

datanya saja. Jadi, ada laporan dari Yasser, setiap Pleno kecamatan dia 
jadi saksi mandat nih dalam masuk. Nah, dapat apa namanya … dapat 
hasil baru Val, input Val, data Val, ini Val, gitu.  

 
526. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Oh, itu sambil curhat gitu, ya?  
 

527. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Sambil curhatlah.   
 

528. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Curhatnya tadi apa biasanya? Apa tadi curhatnya isinya?  
 

529. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 “Ya nih, aduh bagaimana nih? Gawat ini,” kata dia begitu.  
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530. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Gawat itu maksudnya lawannya dapat suara lebih banyak, begitu?  
 

531. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Ya.  
 

532. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Itu Ibu Wiwin itu?   
 

533. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Ya.  
 

534. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, memang selisih suara pada waktu itu berapa? Saudara masih 

ingat ndak? Kalau ndak ingat, ndak usah diterangkan, dicoba-coba.  
 

535. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 Ya, cuma waktu itu memang sebelum masuknya Kecamatan 

Tambun Selatan itu total suaranya itu 27000 sekian apa (…) 
 

536. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya.  
 

537. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 
 … untuk Haji … untuk Hj. Wiwin. Nah, untuk Pak H. Achdar itu 24 

sekian sekian, saya juga agak lupa nih kalau begitu.  
 

538. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 He eh.  
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539. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

  
 Cuma saya masih ingatnya ya cuma yang itu. Itu juga belum 

termasuk Tambun Selatan sama ya yang selebihnya itu tadi yang 11 TPS 
itu di Jatimulya itu.  

 
540. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Pak Yandri ini internal ya, Pak, ya? Kasus internal, ya? 
 

541. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Betul, Yang Mulia.  
 

542. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 

 Ya, terima kasih.  
 Tinggal diajukan ke anunya dulu (…) 
 

543. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya, silakan! (…)  
 

544. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Pihak Termohon.  
 

545. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Dari Termohon ternyata saksinya hanya 1, ya? Jajang (…) 
 

546. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ya. Anggota KPU (…)  
 

547. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Wahyudin. Dan memang akan menjawab apa yang disampaikan 

oleh 3 saksi Pemohon ya. Ya, silakan!  
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548. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Terima kasih, Yang Mulia. Saya, Jajang Wahyudin, Ketua KPU 

Kabupaten Bekasi. Saya cerita langsung saat apa yang saya ketahui di 
rekap.  

 Bahwa sebelum rekap Tambun Selatan kita mulai, beberapa saksi 
kita minta untuk melakukan persiapan masuk di ruangan. Persiapan dari 
mulai ibadah Isya, pukul 08.00 WIB, pada saat itu dengan aparat 
kepolisian juga, tetapi baru bisa dilaksanakan pukul 21.30 WIB, setengah 
10 malam.  

 Nah, secara kebetulan waktu dari buka puasa Isya itu saya tidak 
ada di ruangan untuk rekap. Saya ada di ruangan saya, di ruangan 
pribadi untuk melakukan persiapan sekaligus saya me apa … istirahat 
karena baru keluar dari Rumah Sakit. Pukul 21.30 saya datang, saya 
membuka rapat seluruh saksi sudah siap, PPK sudah ada di lokasi dan 
DA yang akan dibacakan itu sudah dimiliki.  

 Pada saat saya memulai untuk memimpin rapat rekap, saksi Partai 
Demokrat itu bertanya kepada kami. Pertanyaannya yang saya ingat 
betul bukan punya DAA-1, tetapi apakah DA yang akan dibacakan ini 
menurut pimpinan sidang layak untuk ditindaklanjuti dalam rekap? Lalu, 
saya tanyakan ketidaklayakannya di mana? Kalau sama semua berarti 
layak. Lalu, kita minta pendapat kepada Bawaslu, dilanjutkan. Maka, kita 
lanjutkan. Kegiatan rekap diawali dari Capres, Cawapres, DPR RI, 
kemudian DPRD Pro … DPD, DPRD Provinsi dan DPRD Kabupaten/Kota.  

 Nah, untuk seluruh tahapan rekap ini, Partai Demokrat tidak 
protes kecuali pada saat di DPRD Provinsi, informasi yang saya dapat. 
Kenapa? Karena setelah saya memimpin rapat sampai DPD, dalam 
kondisi lelah saat itu pukul 03.00 WIB, karena kondisi kesehatan juga. 
Saya meminta anggota KPU lain untuk melanjutkan. Kemudian saya baru 
turun Subuh pada saat akan penutupan selesai rekap tingkat DPRD 
Kabupaten. Informasi yang saya ketahui selaku ketua KPU hanya sebatas 
itu. Kemudian, tentang dokumen-dokumen yang tadi ditampakkan, 
sesungguhnya saya belum melihat dokumen itu karena memang KPU 
pada saat rekap tidak mendapatkan dan menerima penyerahan dari PPK 
Tambun Selatan dokumen DAA-1. Tambun ... PPK Tambun Selatan itu 
datang ke KPU Maghrib ... menjelang Maghrib, gitu, menjelang maghrib 
dengan pengawalan aparat kepolisian. Pada saat sidang dimulai pukul 
setengah 10, sebelumnnya setelah ... setelah buka sudah saya mintakan 
kepada seluruh pe ... saksi setelah buka puasa untuk stand by ... untuk 
siap di ruang sidang. DAA-1 yang akan kita pakai sidang sudah siap dan 
seperti itu yang kami ketahui, Yang Mulia. Terima kasih. 

 
549. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 

 
 Ada lagi yang mau ditambahkan? 
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550. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Terkait dengan tadi yang ditunjukkan, dokumen yang didapati 

oleh salah satu PPK, saya agak janggal. Kenapa? Karena satu, secara 
kasat mata saya lihat saja, dokumen itu validitasnya saya pertanyakan. 
Yang kedua, PPK yang tadi atas nama Akbar itu tidak ada komunikasi 
juga dengan kami KPU.  

 
551. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Ah, kalau bagian itu boleh. Kalau yang ... tapi yang tadi yang 

menilai kelayakan itu jangan, itu kami yang punya (...)  
 

552. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Mohon maaf, Yang Mulia. Baik. 
 

553. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Yang nomor ... yang sebelumnya itu jangan. Kalau yang itu boleh 

... kalau yang ndak ada komunikasi karena Saudara menerangkan fakta. 
Baik.  

 
554. KPU: JAJANG WAHYUDIN 

 
 Mohon maaf, Yang Mulia. Terima kasih.  
 

555. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya. berarti an ... Bapak ndak tahu bahwa ada keributan yang 

katanya tadi anu ... di PPK kecamatan, itu? 
 

556. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Apa yang diceritakan peristiwa di kecamatan. 
 

557. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, itu sudah, jadi (...)  
 

558. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Saya tidak tahu karena saya terbaring di rumah sakit.  
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559. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, ya, dan (...)  
 

560. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Dan dikabarkan meninggal. 
 

561. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh.   
 

562. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Sampai pingsan.   
 

563. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, dikabarkan meninggal? Insyaallah panjang umur, Pak, kalau 

dikabarkan begitu.  
 

564. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Amin. 
 

565. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya. Oh, begitu. Tapi memang PPK Tambun Selatan itu datanya 

masuk terakhir menurut pengetahuan Bapak? 
 

566. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Memang terakhir.  
 

567. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Terakhir baru di (...)  
 

568. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Di tanggal 12, kita dideden oleh provinsi, tanggal 13 harus sudah 

sidang di provinsi. 
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569. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya. Dan Tambun Selatan yang terakhir tiba di sana? 
 

570. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Yang terakhir. Dan saya di semen ... men ... apa ... saya dijemput 

oleh tim dari KPU untuk memimpin rapat Tambun Selatan, karena sehari 
sebelumnya tidak ada agenda rekap. Hanya menunggu Tambun Selatan 
saja.  

571. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, begitu. 
 

572. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Jadi saya sedang istirahat, sakit, gitu. Terima kasih.  
 

573. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 

 Ke KP ... Bawaslu, itu (...)  
  

574. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya, selanjutnya, di Bawaslu disebutkan tadi bahwa ada laporan ke 

Bawaslu Kabupaten Bekasi terkait pelanggaran mengenai apa ... dugaan 
penggelembungan suara di beberapa desa, gitu, ya? Apa ada itu? Yang 
pada tanggal 13 Mei 2019, ini di Bukti P-10 nya, gimana yang dilakukan 
oleh Bawaslu? 

 
575. BAWASLU JAWA BARAT: YUSUF KURNIA 

 
 Oke. Terima kasih, Yang Mulia. Benar bahwa Bawaslu Kabupaten 

Bekasi menerima laporan pelanggaran administrasi dari Pemohon atas 
nama Wiwin Winingsih. Ya, kemudian putusannya ... amar putusannya 
menyatakan bahwa PPK Kecamatan Tambun Selatan terbukti secara sah 
dan meyakinkan melakukan pelanggaran administrasi. Kemudian yang 
kedua, benar pula bahwa Bawaslu Kabupaten Bekasi juga menangani 
laporan pelanggaran tindak pidana yang setelah melalui proses di Sentra 
Gakkumdu dinyatakan tidak dapat ditindaklanjuti karena tidak memenuhi 
unsur pelanggaran dan dinyatakan tidak cukup bukti. Untuk lebih ... apa 
... penjelasan lebih lengkap barangkali di ... mohon izin, Bawaslu 
Kabupaten Bekasi menyampaikan.  
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576. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Ya, ya. 
 

577. BAWASLU JAWA BARAT: SYAIFUL BACHRI 
 
 Mohon izin, Majelis. Perkenalkan, nama saya Syaiful Bachri, Ketua 

Bawaslu Kabupaten Bekasi. Hal yang ingin saya terangkan dalam siang 
hari ini adalah, yang pertama bahwa betul, Bawaslu Kabupaten Bekasi 
menerima pengaduan pelanggaran administrasi sekaligus pelanggaran 
tindak pidana yang diadukan oleh Saudari Wiwin Winingsih, Caleg Partai 
Demokrat, demo ... Jabar IX. Pada prosesnya bahwa Bawaslu Kabupaten 
Bekasi telah melakukan sidang pelanggaran administrasi yang mana 
putusan acara cepat pelanggaran administrasi menyatakan bahwa PPK 
Tambun Selatan terbukti secara sah dan meyakinkan melakukan 
pelanggaran administrasi pemilu, dan yang kedua, meminta KPU 
Kabupaten Bekasi untuk melakukan teguran tertulis melalui KPU 
Kabupaten Bekasi.  

 Dalam konteks ini, sebetulnya di Tambun Selatan pada posisi 
rekapitulasi, kami pun dari Bawaslu Kabupaten Bekasi beserta jajaran 
pengawas di tingkat Kecamatan Tambun Selatan telah melakukan 
pengawasan rekapitulasi dan kebetulan memang Tambun Selatan ini 
adalah kecamatan dengan jumlah TPS terbesar di Kabupaten Bekasi, 
yaitu=1.185. Dengan jumlah hari rekapitulasi selama 23 hari yang mana 
itu adalah terlama di tingkat Jawa Barat. Jadi, pada posisi rekapitulasi di 
tingkat kecamatan, dimana saat kecamatan yang lain sudah selesai, 
Tambun Selatan itu belum selesai dan kami dari Bawaslu Kabupaten 
Bekasi melakukan supervisi langsung ke lapangan di gor Tambun 
Selatan, posisinya memang dikarenakan jumlah TPS yang sangat besar 
dan khusus untuk pemilihan legislatif tingkat provinsi Jawa Barat ini 
adalah 1 Dapil, yaitu Jabar IX, maka posisi di Tambun Selatan itu cukup 
crowded dikarenakan banyaknya keberatan-keberatan yang dilayangkan 
oleh para saksi.  

 Oleh Panwascam Tambun Selatan sebetulnya sudah diberikan 
rekomendasi lisan bahwa rekapitulasi agar dilaksanakan sesuai dengan 
PKPU 4 tahun 2019, akan tetapi pada tanggal 12 Mei itu dan kebetulan 
saya hadir di saat rekapitulasi Tambun Selatan pada posisi waktu itu 
rekap tingkat Presiden, DPR-RI, DPD, itu posisinya berjalan dengan baik 
walaupun ada beberapa keberatan dan untuk tingkat provinsi ada 
keberatan tapi pada posisi waktu itu PPK melakukan ... apa namanya ... 
penjelasan-penjelasan dan dengan posisi tetep kekeuh pada posisi ini ya 
... apa namanya ... bahwa data yang diberikan itu adalah benar. Nah, 
sehingga terakhir sampai pada posisi chaos menjelang Magrib dan 
dievakuasi oleh Kepolisian ke tingkat Kabupaten Bekasi setelah ditutup 
oleh ketua PPK Tambun Selatan. Demikian.  
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578. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Jadi, memang ada suasana chaos gitu, ya? 
 

579. BAWASLU JAWA BARAT: SYAIFUL BACHRI 
 
 Ada. 
  

580. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Mungkin itu juga yang menyebabkan terlambat itu. 
 

581. BAWASLU JAWA BARAT: SYAIFUL BACHRI 
 
 Betul. 
  

582. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya ikut, artinya ikut anulah, ini ... kemudian ada ini? 
 

583. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Saya ke Termohon dulu, ya. Saksi Termohon, Pak Jajang, ya? 

Pak, itu dokumen yang seperti dilihat tadi produknya KPU bukan, ya? 
 

584. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Yang dimaksud produk KPU itu fotokopinya, Yang Mulia. Saya 

tidak bisa menilai itu (...) 
 

585. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Bukan, KPU mengeluarkan model-model produk seperti itu tidak? 
 

586. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Mengeluarkan. 
 

587. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Menegluarkan? 
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588. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Mengeluarkan. 
 

589. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Tetapi angka-angka Anda bisa pastikan bahwa itu angka-

angkanya KPU bukan? 
 

590. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Kalau angka-angka yang tadi, saya tidak bisa memberikan 

komentar kerena tidak tahu. 
 

591. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Tapi memang boleh kalau mengeluarkan surat atau form gitu 

yang sudah angka-angka, kemudian yang udah ditanda tangan asal 
setiap komisioner? 

 
592. KPU: JAJANG WAHYUDIN 

 
 Minta diulang, Yang Mulia? 
 

593. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 KPU mengeluarkan, apa ... data-data seperti itu tadi, yang 

ditunjukan, itu memang bisa dimungkinkan yang mengeluarkan, yang 
menandatangani salah satu komisioner? 

 
594. KPU: JAJANG WAHYUDIN 

 
 Bisa, dimungkinkan (...) 
 

595. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Bisa (...) 
 

596. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Tapi ketua itu, biasanya yang menandatangani ketua paling tidak. 
 

597. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Biasa, kalau ini tadi bukan ketua? 
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598. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Saya lihat tidak ada di kolom ketua. 
 

599. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Bukan? 
 

600. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Yang saya tahu, PPK 5 itu, yang aktif itu dua, ketua dan tim ... 

ketua dan divisi data. Saya lihat di tadi, kolom ketua dan divisi data itu 
tidak ada tanda tangannya. 

 
601. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 

 
 Ya, baik, karena itu juga bukan produknya KPU kabupaten sih, 

ya? 
 

602. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Bukan. 
 

603. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Jadi enggak bisa pastikan, ya?  
 

604. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 

 Betul, Yang Mulia. 
 

605. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Ya, kalau minta penilaian juga salah juga Hakim nanti, ya. Kalau 

dari Bawaslu, Pak? Itu rekomendasi yang diturunkan tadi … itu 
bentuknya apa itu kalau hanya menyatakan terbukti kemudian teguran 
tertulis? Itu apa, apa … tingkat pelanggarannya apa? 

 
606. BAWASLU JAWA BARAT: SYAIFUL BACHRI 

 
 Waktu kami memutus pelanggaran administrasi yang kami 

cermati bahwa PPK Tambun Selatan dalam hal DA-1 yang diberikan itu, 
waktu di persidangan itu tidak ada tanda tangan. Terus yang kedua, 
pada posisi PPK Tambun Selatan tidak mengakomodir keberatan-
keberatan saksi yang (…) 
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607. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Baik, itu hanya bentuknya teguran tertulis, ya? 
 

608. BAWASLU JAWA BARAT: SYAIFUL BACHRI 
 
 Betul. 
 

609. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Tidak ada, apa namanya … amar yang memerintahkan untuk 

melakukan tindakan sesuatu? 
 

610. BAWASLU JAWA BARAT: SYAIFUL BACHRI 
 
 Tidak. 
 

611. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Oh. 
 

612. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Izin, Yang Mulia. Kami (…) 
 

613. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Nanti diberikan kesempatan. 
 

614. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Oh, enggak, kebetulan terkait dengan itu, ada data dari KPU, 

Yang Mulia. 
 

615. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Yang angka-angka tadi? 
 

616. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Jadi, ini kopnya Komisi Pemilihan Umum Kabupaten Bekasi Nomor 

180/PL (…) 
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617. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Itu bukti P berapa, Pak? Biar kami sandingkan, saya (…) 
 

618. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Kebetulan ini kami baru dapat, Yang Mulia. 
 

619. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Oh, enggak diajukan? 
 

620. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Melengkapi yang bukti yang tadi itu, Yang Mulia (…) 
 

621. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Ya, tapi kan ada prosedurnya juga. 
 

622. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Jadi ini penyerahan salinan Model DAA-1 kepada saksi dan 

Panwaslu Kecamatan, Yang Mulia. Jadi memperkuat yang data yang tadi 
itu, Yang Mulia. Ini ada di sini tanda tangan ketua Kabupaten Bekasi … 
KPU Kabupaten Bekasi, Jajang Wahyudi. 

 
623. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 

 
 Sini, Pak. Bawa sini, Pak. 
 

624. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Izin, Yang Mulia, saya boleh melihat? Ke atas? 
 

625. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Nih, boleh. 
 

626. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Sini makanya, sini lihat! 
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627. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 

 Kita lihat bersama-sama. Bawaslu sini, Pak.  
 

628. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Itu juga mohon ke sini. Hadir.  
 

629. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Saya baca dulu. Kok kecil sekali, ya.  
 Disampaikan dengan hormat sehubungan dengan pelaksanaan 

pasal diperintahkan kepada panitia pemilihan kecamatan (suara tidak 
terdengar jelas) Bekasi menyerahkan serakap hasil rekapitulasi 
Kecamatan Tambun Selatan yang tertuang dalam formulir DAA-1 kepada 
Saksi perseta pemilu, 20 Mei, Jajang Wahyudin.  

 
630. KPU: JAJANG WAHYUDIN 

 
 Siap saya tidak pernah membuat surat seperti ini. Saya justru 

melihat ini bukan surat yang saya buat karena dari tandi … apa … tanda 
tangan scan dan dari format font, saya kalau buat surat tidak seperti ini 
format font saya.  

 
631. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 

 
 Coba dari … anu … ada surat-surat lain enggak yang dikeluarkan 

dari KPU untuk membandingkan huruf dan   
 

632. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 ya.  
 

633. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Surat dari KPU. Contoh surat KPU. 
 

634. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Yang dibuat KPU.  
 

635. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Surat pada umumnya.  
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636. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Bapak dapat dari mana itu?  
 

637. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Kalau kami dapat data itu dari timnya Wiwin, Pak.  
 

638. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Ya, coba sini, Pak. Sini saya bandingkan.  
 

639. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ini contoh, Pak. Mohon izin, saya selalu seperti ini kalau font-nya 

itu selalu seperti ini contoh-contoh surat yang saya buat misalnya.  
  

640. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Sini, Pak. Kasih saya! 
  

641. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Itu apa itu Time New Roman atau apa itu?  
 Kalau ini punya Saudarakan? 
 

642. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ya, itu … itu berita acara.   
 

643. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, ya.  
 

644. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Itu bicara acara Cimahi, Pak.   
 

645. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Iya. Enggak maksudnya contoh … anunya … huruf.  
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646. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Yang Bekasi.  
 

647. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ini contoh berita acara font yang saya buat selalu seperti ini.  
 

648. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Surat selalu hurufnya seperti ini? 
 

649. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ya.  
 

650. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Tanda tangan Saudara mana?  
 

651. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ini tanda tangan saya.  
 

652. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Oh, ini scan. Scan bisa juga mirip, ya.  
 

653. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Atau (…) 
 

654. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Tidak pernah membuat surat dengan besaran huruf seperti ini, 

ya? 
 

655. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Tidak, Yang Mulia. Termasuk stempelnya juga, saya sih tidak 

pernah terus format seperti itu.   
 

656. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 20 Mei itu.  
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657. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Tanggal surat itu kapan? Waktu Saudara sedang sakit, ya? 
 

658. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Tanggal 20 Mei berarti setelah. Berarti akan ada rap … Pleno di 

tingkat KPU RI, saya tidak mengeluarkan surat.  
 

659. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ini nomornya. Ada nomor surat itu, ndak? 
 

660. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-12 
/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: DENNY FELANO 

 
Mohon izin, Yang Mulia. Bagaimana dengan nomor suratnya, Yang 

Mulia apakah bisa di-cross-check? 
 

661. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
   
 Saya tidak tahu nomor surat 180 itu terkait apa.  
 

662. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya. Kodenya apa KPPL itu? Kalau biasanya ada ini. 
 

663. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Saya mungkin bisa dicek diapa, ya?  
 Tidak hafal kodenya. 
 

664. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Tidak hafal? 
 

665. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
Ya, Yang Mulia.  
 

666. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
Tapi yang jelas menurut Saudara, Saudara tidak pernah 

mengeluarkan surat dengan font seperti ini?  
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667. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
Ya, apalagi perintah-perintah terkait dengan pengeluaran dokumen. 
 

668. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
Itu Saudara sangkal, ya?  
 

669. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
Saya sangkal.  
 

670. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
Dan sekarang ini juga tidak diajukan sebagai bukti sih. Dan karena 

ini juga tanda tangannya walaupun benar garis sebagai saudara itu scan 
kayaknya.  

 
671. KPU: JAJANG WAHYUDIN 

 
Contoh yang kedua tembusan saya selalu menulis bukan KPU 

Provinsi di Bandung tetapi Provinsi di Jawa Barat tidak ada kata-kata 
Bandung, itu sebagai contoh. 

 Tembusan ini juga (…) 
 

672. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, tidak ada juga, oh padahal ada ini tembusan ketua Bawaslu 

Kabupaten Bekasi.  
 

673. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 

 Saya tidak terima.  
 

674. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Tidak pernah terima? Oh, berarti ini tidak tembus ini, Pak. Enggak 

tembus ini. 
 

675. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Kalau seperti ini biasanya template apa tinggal ngisi atau memang 

seluruh redaksinya yang membuat KPU setempat? KPU masing-masih? 
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676. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 KPU RI kita tetapnya.  
 

677. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Artinya sudah template ya? Tinggal mengisi  
 

678. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ya, tinggal mengisi.  
 

679. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Termasuk besaran hurufnya?  
 

680. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Kalau besaran hurufnya betul, ya.    
 

681. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Bisa sudah ada. 
 

682. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Kalau untuk yang seperti itu.  

 
683. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 

 
 Contoh dari pusat? 
 

684. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ya. kalau sudah ada standar KPU RI-nya, Yang Mulia.  
 

685. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Itu KPU RI?  
 

686. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ada tanda di ujung kanan atas.  
 
 



 

82 

687. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Karena berbeda dengan berita acara yang di keluarkan (…) 
 

688. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ini standar kami. Di KPU Kabupaten.  
 Berita acara yang tidak ada format contoh.  
 

689. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Kalau ini yang (…)  
 

690. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Kalau itu KPU RI.  
 

691. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 KPU RI?  
  

692. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 KPU RI. 
 

693. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Yang Mulia, kalau ditentangkan (suara tidak terdengar jelas) 

bagaimana, Yang Mulia?  
 

694. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ha?  
 

695. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 PPK. Karena kan, ini bagaimanapun nadinya … apa … point 

pentingnya kan ada di PPK, Yang Mulia. 
 

696. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, tapikan ini sudah … apa namanya … kita tidak mungkin lagi 

untuk menerangkan itu tapi dan itu tidak. 
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 Ya, tapikan ini bahan yang jadi pertimbangan dalam fakta 
persidangan yang semua nanti kami pertimbangkan.  

 
697. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 
 
 Karena ini kan, dari tim Wiwin ini kan, dia kan, komunikasinya 

dengan PPK, Yang Mulia.  
 

698. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Atau duduk saja.  
 

699. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Duduk, silakan duduk! 
 Nanti di sini jadi ngobrol lagi, Bapak ini.  
 

700. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Enggak ini bawa saja dulu.  
 

701. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Dibawa saja karena ini belum disertakan sebagai buktinya itu.  
 

702. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Begini nanti kalaupun didatangkan PPK, ya kan? Sepanjang ini 

kan, juga prosesnya kan, surat ini bukan berasal dari PPK, kan? Kan, 
nanti juga enggak akan ketemu nanti.  

 
703. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-12 

/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: DENNY FELANO 
 
 Suratnya ditunjukkan pada penye … di sini Ketua PPK Tambun 

Selatan, Yang Mulia.  
 

704. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Ya, tapi kan, yang mengeluarkan surat saja di sini masih 

membantah … tapi bukan bukan berarti kita menilai … sudah menilai. 
Bukan. Artinya, korelasi di samping memang hukum acara kita tidak 
memungkinkan kita membuka untuk persidangan berikut. Hanya 
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mendengar pembuktian-pembuktian lanjutan. Kita 1 perkara habis dalam 
1 pembuktian.  

 
705. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 
 
 Cuma perlu kami sampaikan, Yang Mulia. Dokumen tersebut itu 

memang dapat dari PPK.  
 

706. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Ya.  

 
707. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 
 
 Secara resmi, ya.  
 

708. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Nanti Anda … Anda nanti diberikan kesempatan untuk bertanya. 

Boleh Anda pertanyakan kepada saksi melalui Hakim supaya tidak … apa 
… tidak kemudian … apa … melebar kemana-mana.  

 
709. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-

12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 
 
 Ya, terima kasih, Yang Mulia.  
 

710. HAKIM ANGGOTA: SUHARTOYO 
 
 Anda bisa perdalam itu, tapi melalui 1, 2, 3 pertanyaan bisa nanti. 
 Silakan, Pak!  
 

711. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Apa yang Saudara Kuasa Hukum mau tanyakan kepada Saksi 

Anda itu?  
 

712. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
Pertama, tentang data yang tadi, Yang Mulia. Artinya, itu data DA 

… Model DAA-1, ya. Artinya, itu dapatnya datanya dari mana, begitu? 
Apakah dapatnya secara resmi.   
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713. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Lewat sini, Pak.  
 

714. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Sini … sini. 
 

715. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Lewat sini, Pak Yandri, jangan langsung. Nanti Bapak cerita lagi 

nanti ini.  
Jadi, pertanyaannya adalah tentang DA … tentang data DAA-1, ya?  
 

716. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Betul, Yang Mulia.  
 

717. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Dari mana dapatnya? Sudah?  
  

718. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Saya dapat dari tim saksi kami. Karena kan pada saat selesai di 

Pleno, diberikan. Tapi kan waktu itu saya pertanyakan. Makanya yang 
saya pertanyakan waktu di Bawaslu, ini kok PPK tidak ada yang tanda 
tangan?  

 Nah, pada saat kami datang ke PPK untuk mencoba 
menyandingkan data begitu, ya. Terus, PPK dengan … ini saya jujur saja, 
surat ini saya dapat dari PPK, Yang Mulia. Yang tadi surat undangan, 
surat perintah bahwa PPK harus kasih edaran ke saksi-saksi. Mungkin 
karena saksi-saksi banyak yang belum mendapatkan.  

 
719. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Ndak, maksudnya surat yang disangkal tadi oleh (...)  
 

720. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Ya.  
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721. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 KPU Bekasi itu Anda dapat dari PPK?   
  

722. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Jadi, saya dapat dari PPK, Yang Mulia.  
 

723. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Siapa orangnya PPK yang memberikan itu?   
 

724. SAKSI: AFIF FARISI 
 
 Habib Akbar itu.  
 

725. HAKIM ANGGOTA: WAHIDUDDIN ADAMS 
 
 Habib Akbar?   
 

726. SAKSI: AFIF FARISI 
 
 Dengan alasan itulah, mereka mau tanda tangan. Saya bilang ini 

tidak ada ketua. Ya, ketuanya memang sampai sekarang tidak … tidak 
bisa kita cari di mana keberadaannya, Yang Mulia.  

 
727. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Ya … ya. Kami belum menilai bukti itu tetapi tadi ada beberapa 

kejanggalan yang kita lihat. 
1. Memang itu tampak bahwa itu adalah tanda tangan scan. 
2. Fontnya juga beda.  
3. Bawaslu ternyata tidak pernah menerima tembusan itu dan di 

situ di cek ada tembusan.  
4. Juga disangkal bahwa tidak pernah membuat tembusan KPUD, 

begitu ya? Apa KPUD Bandung begitu, ya? Padahal KPU Jawa 
Barat begitu, ya?  

 Tapi, kami tentu belum bisa menilai itu.  
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728. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Jadi, maksud saya, Yang Mulia, mohon izin. Tadinya, memang itu 

aslinya tidak pada tanda tangan semua saksi. Boleh dicek, DAA-1 itu 
belum ada tanda tangan tadinya.   

 
729. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Ya, itu berarti … anu ya… kami masih … andai kata pun quote non 

padahal tidak, ya? Andai katapun quote non itu diterima sebagai … 
sebagai bukti, masih banyak hal yang meragukan di dalam bukti yang 
Bapak tunjukkan itu. Jadi, juga tidak akan bisa berbicara apa-apa jika … 
jika itu diajukan sebagai bukti begitu.  

 Nah, Pak … Pak jajang, saya mau tanya, dimungkinkan enggak 
orang pihak-pihak itu menerima tadi apa yang Bapak sangkal di sini itu? 
Form DAA yang belum tertandatangan itu? Dimungkinkan enggak para 
pihak itu mendapatkan itu?  

 
730. KPU: JAJANG WAHYUDIN 

 
 Harus diberikan oleh PPK kepada para saksi (...)  
 

731. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Maksud saya, dalam keadaan belum tanda tangan. Kalau harus 

diberikan kan kita semua tahu. Tapi, dalam keadaan belum 
tertandatangan itu dimungkinkan enggak?  

 
732. KPU: JAJANG WAHYUDIN 

 
 Tidak dimungkinkan, harus sudah tanda tangan.  
 

733. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Paling ndak 1 orang yang Bapak katakan tadi?  
 

734. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ketua, ya.  
 

735. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ketua biasanya?  
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736. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ya.  
 

737. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Atau divisi apa tadi?  
 

738. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ya, ketua.  
 

739. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, ketua. 
 

740. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ketua.  
 

741. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, ya, ketua itu.  
 

742. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Ketua tanda tangan. 
 

743. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Jadi, kalau tanpa itu, berarti agal janggal juga begitu? 
 

744. KPU: JAJANG WAHYUDIN 
 
 Saya menilainya begitu, Yang Mulia.  
 

745. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Tapi kalau tadi keterangannya saksi kan mengatakan karena tidak 

ada satu orangpun yang bisa dihubungi. Terus yang kosongan itu Bapak 
dapat dari mana itu, Saudara Saksi?  
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746. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 Semua saksi partai mendapat kosong, Pak. Saya coba mencari 
bahkan (...)  

 
747. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Artinya yang memberikan itu siapa?  
 

748. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Saksi dari partai kami.  
 

749. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Enggak, bukan. Yang memberikan yang kosong itukan mestinya 

sumbernya dari itu.  
 

750. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Ya, jadi, diberikan pada saat Pleno di kecamatan, Yang Mulia.  
 

751. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, itu.  
 

752. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Jadi, diberikan dalam kondisi … bahkan waktu kita sanding data di 

Bawaslu, data yang dipunyai oleh panwas juga tidak ada tanda 
tangannya.   

 
753. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Oh, ya. Oh, begitu? 
 

754. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Ya.  
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755. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Sudahlah, ini kan, kita lah yang menilai, Yang Mulia. Kemudian, 

ini.  
 Masih ada yang mau ditanyakan?  
 

756. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Sedikit, Yang Mulia.  
 

757. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ke melalui saya … melalui kami, ya?  
  

758. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Ya. 
 

759. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Apa?  
 

760. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
Mengenai … kami mau menanyakan tentang laporan terkait pidana. 

Itu, Yang Mulia. Saya mau konfirmasi ke saksi kami, Yang Mulia.   
 

761. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya. Apa yang mau Bapak konfirmasi itu?   
  

762. KUASA HUKUM PEMOHON PERKARA NOMOR 47-12-
12/PHPU.DPR-DPRD/XVII/2019: YANDRI SUDARSO 

 
 Itu, sebabnya apa begitu? Karena kan tadi disampaikan bahwa itu 

tidak memenuhi syarat, begitu, Yang Mulia.  
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763. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, itu saya mau … tadi mau tanya itu juga. Apa, Pak, pidananya 

itu?   
  

764. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 Ya, karena di situ kita melihat jelas sekali penggelembungan 

datanya bahwa kami menilai di situ ada kecurangan. Makanya kami 
hanya melaporkan, silakan dari Pihak Gakkumdu untuk menindaklanjuti. 
Apakah memang betul ada tindak pidana di situ.  

 
765. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Penggelembungan dari?  
 

766. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: AFIF FARISI 

 
 H. Achdar. 
 

767. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 

 H. Achdar yang sa … yang menurut dugaan Saudara itu ada suara 
Bu Wiwin itu … siapa, Pak?  

 
768. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-

DPRD/XVII/2019: NAUVAL 
 
 Bukan, Bu Wiwin suaranya tidak berkurang. Tetapi H. Achdar 

mengambil dari suara partai dan suara caleg-caleg lain di bawahnya.   
 

769. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA  
 
 Oh, begitu.  
 

770. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 
 

 Ya.  
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771. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Oh, itu anunya. Itu waktu curhat sama Anda itu ada omongan 

soal begitu, ndak? Pak … siapa namanya?  
 

772. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 
 

 Yasser. 
 

773. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Pak Yasser itu ada curhat begitu?  
 

774. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 Saya Nauval, Pak.  
 

775. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ndak, maksudnya, Pak Yasser itu ada ngomong sama Pak Nauval 

ada ngomong begitu ndak? “Gue ambil saja nih, dari ini,” begitu. Ndak 
ada ngomong begitu?  

 
776. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-

DPRD/XVII/2019: NAUVAL 
 Oh, memang ndak ada, sih.  
 

777. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ndak, sih. Ya, cuma “Masukin data bagaimana ini? Ini kok 

suaranya sudah tambah ini?” 
 

778. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 
 

Ya. Cuma memang itu kalahnya telak banget, makanya dia agak 
panik begitu, Pak.     
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779. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Agak panik, begitu ya?  
 

780. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 
 

 Agak panik. Memang panik dia. Cuma untuk penambahan 
suaranya saya kurang tahu deh. Kalau masalah pengambilan suara dari 
mana-mananya saya enggak tahu, Pak. 

 
781. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 

 
 Oh, gitu ya?  
 

782. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 Ya. 
 

783. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Agak panik karena ini ... mana ini mertua gua lagi gitu, ya? 
 

784. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 

 Ya. Betul, Pak. 
 

785. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Aduh. Ya, yasudah. 
 

786. SAKSI PEMOHON PERKARA NOMOR 47-14-12/PHPU.DPR-
DPRD/XVII/2019: NAUVAL 
 

 Saya saja agak grogi ini, Pak. 
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787. KETUA: I DEWA GEDE PALGUNA 
 
 Ya, baik. Baiklah kami yang akan menilai itu, semuanya nanti 

fakta-fakta sudah semua terungkap di persidagan dan dengan demikian 
kami menganggap ini sudah selesai. Tinggal nanti bagaimana sikap 
Mahkamah, nanti bisa diketahui nanti pada ini.  

Saya ingin menyampaikan ini ... bahwa nanti untuk … nanti para 
pihak tinggal menunggu panggilan sidang resmi dari Mahkamah 
Konstitusi untuk pengucapan putusan, pada waktu yang ditentukan nanti 
secara bersamaan. Saya ucapkan terima kasih kepada Saksi, Bapak-
Bapak yang telah berkenan hadir memberikan keterangan, dan juga 
pada ... Saksi ini Pak Jajang yang sudah dari pagi juga sudah hadir untuk 
memberikan keterangan membantu Mahkamah. Ya, nanti tinggal 
Mahkamah bagaimana menimbang apa yang berkembang dalam fakta 
persidangan ini. 

 Dengan demikian, sidang selesai dan saya nyatakan ditutup. 
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